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ШИРЕ ОЗИМЫИ КЛИН—БОЛЬШЕ ЗЕРНА!

27 августа
ф  За два последних дня 

зерновые по области ско
шены с 23.600 гектаров, а 
том  числе раздельно —  с 
14.790. Уровень раздельной 
уборки все ещ е низок. Не
удовлетворительно исполь
зую тся жатки в Асинов- 
ском , Зырянском , Ш егар- 
ском , Кривошеинском,
М олчановском районах. В 
целом по области зерновые 
и зернобобовые культуры  
убраны с 26,5 процента 
площ ади, а обмолочены — 
с 16,6 процента. Средняя 
урожайность пока 10,6 
центнера с гектара, а в 
Томском районе — 15
центнеров.

ф  Мало вспахано зяби —
6,5 процента к плану. Луч
ше других ведут эту рабо
ту хозяйства Чаинского, 
Первомайского и Томского 
районов.

0  К укур уза скошена с 
48.800 гектаров — 66 про
центов площ ади. Полностью 
завершили уборку кукуру
зы каргасокцы , близки к 
ее окончанию парабельцы. 
Неплохо идут дела в Пер
вомайском , Кривошеин
ском , М олчановском, Том
ском и Чаинском районах 
(70 —  80 процентов). Сило
са по области заложено на 
371.630 тонн больше, чем к 
этому времени в прошлом 
году.

ф  В области заготовлено 
по 5,1 тонны сена и сена
жа на корову. Больше всех 
накопили грубых кормов 
александровцы — по 7,5 
тонны на корову. За ними 
идут каргасокцы (7,2), коп- 
пашевцы (6,8), парабель
цы (6,8), молчановцы (5,7 
тонны на корову).

ф  Снизились темпы за
готовки витаминной травя
ной муки. За два истекших 
дня ее выработано по об
ласти всего 900 тонн. Наи
большей выработки на ус
ловный агрегат АВМ-0,4 до 
бились в Каргасокском 
районе —  386 тонн. По 357 
тонн на агрегат заготовили 
м еханизаторы пригород
ного района, более трех
сот тонн —  М олчановского 
и Александровского  райо
нов. Совершенно не дали 
прибавки за два истекших 
дня механизаторы Пара- 
бельского и Тегульдетско- 
го районов.

ф  Надои молока по обла
сти остаю тся на прежнем 
уровне —  отставание от 
результатов, достигнутых в 
минувш ем году, составля
ет по 0,1 килограмма на ко
рову. Если в Колпашевском 
и Чаинском районах они по
высились за последние два 
дня на 0,1 килограмма, то 
в Александровском , Верх- 
некетском , Кривошеин
ском , Кож евниковском , Па- 
рабельском , Томском и Ше- 
гарском снизились.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЗАДАЧА
Совещание специалистов сельского хозяйства 
и у ч е н ы х  В о л г о г р а д с к о й  о б л а с т и

ВОЛГОГРАД, 27 августа. 
(ТАСС). Практика показала, 
что дальнейший рост произ
водства зерна немыслим без 
расширения ' озимого клина. 
В нынешнем году это вдвой
не актуально: благоприят
ная погодная обстановка, 
обилие запасов влаги в поч
ве создают хорошие условия 
для значительного расшире
ния посевных площадей 
озимых зерновых культур.

Вопросы расширения ози
мого клина, быстрого и ка
чественного проведения 
осеннего сева обсудили се
годня специалисты сельско
го хозяйства и ученые Вол
гоградской • области. Вы
ступавшие на совещании 
подчеркивали, что увели
чение озимого клина, со
вершенствование агротех
ники осеннего сева — за
дача государственной важ
ности. Ее решению пар
тийные, советские и сель
скохозяйственные органы 
области уделяют сегодня 
особое внимание. Выполняя 
советы Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева о необходи
мости значительного расши
рения в связи с благоприят
ными погодными условия
ми площадей озимых куль
тур, колхозы и совхозы об
ласти решили занять ими в 
этом году 1 миллион 860 
тысяч гектаров — на 433 ты
сячи гектаров больше пла
на. На такой большой пло
щади осенний сев будет 
проведен в области впервые.

Такое решение обосно
ванно. Озимые хлеба ис
пользуют осеннюю и весен
нюю влагу всегда лучше 
яровых, благодаря чему 
дают стабильные и более 
щедрые урожаи. За послед
ние десять лет урожай ози
мых в области был на семь 
центнеров выше яровых. 
Особенно показателен ны
нешний год. Главная продо
вольственная культура — 
озимая пшеница — дает в 
среднем по области 26 цент
неров с гектара. Это почти 
вдвое больше, чем яровая. А 
многие хозяйства Нехаев-

ского, Еланского, Урюпин- 
ского, Новониколаевского и 
других районов получают с 
гектара более 50 центнеров 
озимой пшеницы.

На совещании отмечался 
поучительный опыт колхоза 
«Рассвет» Михайловского 
района. Здесь почти с двух 
тысяч гектаров средняя уро
жайность озимых с гектара 
составила 60 центнесов. А 
звено коммуниста И. Н. Ки
селева собрало с каждого 
гектара, а их было более 160, 
по 76 центнеров «миронов- 
ской-юбилейной». Такой 
урожай выращен в области 
впервые. Хозяйство не слу
чайно решило расширить 
площади озимых культур 
вдвое. Более половины по
севных площадей зерновых 
культур займет озимый 
клин в Новоаннинском, Се- 
рафимовичском, Котельни- 
ковском, Урюпинском, Ми
хайловском и других райо
нах области. Особенно он 
увеличится в хозяйствах За
волжья.

Главное теперь — четко 
организовать полевой кон
вейер. Сложность заклю
чается в том, что подготов
ка почвы и сев озимых сов
пали из-за позднего созре
вания хлебов, с уборкой уро
жая, заготовкой кормов. По
этому земледельцы делают 
все, чтобы вести неотлож
ные полевые работы . комп
лексно. Так, в Новоаннин
ском районе семена озимых 
уже готовы принять 70 про
центов всех площадей. Вслед 
за комбайнами здесь свола
кивается солома, почва дис
куется. Затем на массивы 
выходят специализирован
ные звенья по вспашке зяби. 
Передовые хозяйства райо
на уже завершили подготов
ку почвы под сев озимых 
зерновых культур. Специ
альные комиссии принимают 
сейчас поля и лучшим из 
лучших присваивают Знак 
качества.

В эти дни в области ши
рокое распространение на
ходит метод лауреата Госу
дарственной премии СССР 
В. Я. Стенкового, накопив
шего богатый опыт высоко

производительного исполь
зования техники. Следуя его 
примеру, многие механиза
торы добиваются рекордной 
выработки. Так, звено комму
ниста С. С. Владыкина че
тырьмя тракторами «К-700» 
вспахало за смену 240 гек
таров.

Повсеместно семена ло
жатся в хорошо подготов
ленную почву. Для повыше
ния плодородия полей в поч
ву вместе . с семенами вно
сятся минеральные удобре
ния.

На совещании большое 
внимание уделено также 
вопросам обеспечения хо
зяйств добротным посевным 
материалом. Подчеркива
лось, что озимые культуры 
будут посеяны в основном 
семенами первого класса, 
районированных, наиболее 
урожайных сортов. Предпоч
тение отдается «миронов- 
ской-юбилейной», «миронов- 
ской-808», «краснодар-
ской-39», ржи «саратов- 
ской-4» и новому, хорошо 
зарекомендовавшему себя 
сорту «тритикале». Колхозы 
и совхозы проводят боль
шую работу по повышению 
классности семян. Зерно 
пропускается через механи
зированные тока, которые 
имеются в большинстве хо
зяйств области. Семена при 
посеве обрабатываются пре
паратом «ТУР», доводятся 
до первого класса. Опыт по
казывает, что такая подго
товка семян дает прибавку 
урожайности до четырех 
центнеров с гектара.

Для успешного выполне
ния намеченного значитель
ного расширения озимого 
клина под урожай 1977 года 
рекомендовано во всех хо
зяйствах составить четкие 
графики работ. Участники 
совещания выразили уве
ренность в том, что на осно
ве системы научно-органи
зационных и агротехниче
ских мероприятий, высокого 
мастерства механизаторов и 
умелого маневра техникой 
будет заложена прочная ба
за для увеличения произ
водства зерна озимой пше
ницы и ржи во втором году 
десятой пятилетки.

Б У Д Е Т

ПОЛТОРА
П Л А Н А

Успешно ведут сев ози
мой ржи механизаторы 
Колпашевского района. К 
22 августа были засеяны 
все запланированные 1.090 
гектаров. К началу сентября 
в совхозах решили засеять 
еще 520 гектаров озимых. 
Ход работ комментирует 
главный агроном районно
го управления сельского 
хозяйства Г). А. ЛО ГИ НО В:

— Сейчас подготавливаем 
оставшуюся почву к посеву,
— сказал Петр Андреевич,— 
распахиваем поля, с кото
рых только что убраны ку
куруза и подсолнечник. До 
каждого хозяйства доведе
ны задания, завозятся се
мена переходящего фонда.

Серьезно отнеслись в этом 
году к посеву озимых во 
всех хозяйствах, но особен
но хотелось бы отметить 
совхоз «Чажемтовский», где 
главный агроном А. С. Га- 
берлинг. Здесь имелось 300 
гектаров паров — больше 
других в районе. Пары были 
заранее подготовлены. От
ряд из четырех сеялок вклю
чился в работу с 1 августа, 
в короткие сроки ее закон
чил, и что валено — все се
мена высевались в смеси с 
гранулированным супер
фосфатом.

В остальных совхозах сев 
начался с 11 августа. Меха
низаторы работали опыт
ные, в основном те, что уча
ствовали в весенней посев
ной. В хорошие сроки про
вели сев механизаторы сов
хоза «Петропавловский», 
где главный агроном И. Ф.- 
Пичугин. Кстати, в этом хо
зяйстве и лучшее качество 
обработки почвы и сева.

Расширение озимого клина 
несет немало выгод. Мы бу
дем эффективней использо
вать пашню. Быстрее прой
дет весенний сев будущего 
года, организованнее — жат
ва зерновых. И что главное
— сможем больше засыпать 
добротных семян ржи.

З а с е е м  5 .0 0 0  ге к та р о в
ТАКОЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО ПО СЕВУ ОЗИМОЙ РЖИ ВЗЯЛИ ХЛЕБОРОБЫ 

БАКЧАРСКОГО РАЙОНА. 840 ГЕКТАРОВ ИЗ НИХ ЯВЛЯЮТСЯ СВЕРХПЛА
НОВЫМИ

— К 27 августа были за
сеяны 3.633 гектара, — гово
рит главный агроном рай
онного управления сельско
го хозяйства В. К. Клименко. 
— Справились со своими 
первоначальными планами 
механизаторы совхозов 
«Чернышевский», «Прогресс», 
«Галкинский», имени Кали
нина, «Таежный» и откорм- 
совхоза. В этом году зара
не:; была подготовлена поч

ва. Особенно хочется отме
тить совхоз «Таежный». 
Здесь, сеяли рожь своими се
менами, выполнили план 
раньше других — к 15 ав
густа.

Дополнительные 840 гек
таров ржи мы намерены 
разместить по многолетним 
травам, распашем часть 
залежей. Есть семена пере
ходящего фонда, но исполь

зуем и 200 тонн ржи нового 
урожая. Чтобы всхожесть 
семян улучшилась (а, зна
чит, и урожай будет боль
ше), берем с токов сухое 
крупное зерно, подвергаем 
его перед посевом тепловой 
обработке.

В мехзвеньях работают 
сейчас по 2 — 3 сеялки. Ме
ханизаторы спешат, сеялки 
пускаются сразу, вслед за

лущильниками. В совхозе 
«Заветы Ильича» семена 
высеваются в смеси с мине
ральными удобрениями.

Во многих хозяйствах 
удобрений не хватает и 
вносится под озимую рожь 
недостаточно. Большим не
достатком считаю также то, 
что не везде семена высева
ются протравленными. На 
будущий год агрономы сов
хозов должны уделить боль
ше внимания этому.

Крайний срок окончания 
сева озимых — 3 сентября. 
Приняты все меры к тому, 
чтобы ускорить темпы ра
бот в отстающих хозяйствах 
— например, в совхозе 
«Парбигский».

ПО ПОЛТОРЫ НОРМЫ ДЕНЬ В Ы С О К И Е П Р И В Е С Ы
С начала осенней жатвы » 

колхозе «Сибиряк» Зырян
ского района взят курс на 
раздельную уборку хлебов. 
Среди машинистов жаток 
развернулось соревнование. 
Лучшие результаты у меха
низатора А. Пахомова. Он 
скосил в валки 166 гектаров 
овса. Ненамного отстают от

него Г. Зайцев и В. Ульрих.
Наращивают темпы под

борки валков комбайнеры 
А. Капустин, А. Лобов и 
М. Карышев. Каждый из них 
намолотил более тысячи 
центнеров зерна. Близок к 
этой цифре ветеран колхоза 
комбайнер С. Д. Родькин.

Высокой производитель

ности жаток на уборке по
леглых хлебов добиваются 
в колхозе имени Ленина 
механизаторы В. И. Филип
пов и Ю. И. Кобелев. По 15 
— 20 гектаров овса скаши
вают они ежедневно. Самая 
высокая выработка с начала 
жатвы — 150 гектаров — у 
Л. К. Денисова.

Г. ГОВОРОВ.

О С Т Р Ы Й  «  А  
С И Г Н А Л

Непонятную  позицию за
нял директор совхоза 
«Петровский» Кривошеин- 
ского района Г. А . Бакун- 
чев. В хозяйстве созрели 
хлеба на семенных участ
ках. Их бы в первую голо
ву и убирать. Ведь семена 
—  основа будущ его  уро-

С Е М Е Н А -
жая. А  августовские семе
на —  особенно.

Так сначала и поступи
ли. О днако товарищу Ба- 
кунчеву это пришлось не 
по душ е. Он снял всю тех
нику с семенных участков 
и направил ее на рядовые 
посевы.

—  Преж де обмолотим

П О Ю  м »
их, а семена —  потом.

Пытались было Товари
щ у Бакунчеву разъяснить, 
что так не годится, но он 
отрезал:

—  Я сам по образова
нию агроном, знаю , что 
делаю ...

А  знает ли?
М. Ф ЕД О Р О В .

Не один год трудится в . откормсовхозе «Бакчарский» 
Бакчарского района скотник Ф. Н. Захаров. Богатый 
опыт и высокая ответственность за порученное дело 
приносят лучшие результаты в соревновании. В сред
нем за все годы минувшей пятилетки он получил от 
каждого теленка по 897 граммов среднесуточного привеса, 
а за восемь месяцев нынешнего года — по 917.

Высокие привесы в группах телят, за которыми уха
живают Л. К. Зворыгин и Г. Ф. Генгель. В августе каж
дое животное ежедневно прибавляло в весе по 760 грам
мов. На интенсивном откорме за 18 — 19 месяцев они 
набирают в живом весе по 440—460 килограммов.

В. ПОГУДИН.

П О С Л Е  В Ы С Т У П Л Е Н И Я  Г А З Е Т Ы

«И «СТОНУТ», И «ПЛАЧУТ»
Так назывался острый 

сигнал водителя Томского 
Грузового автопредприятия 
№ 2 о непорядках в совхозе 
«Сибирь» Бакчарского рай
она. Председатель ; рабочко
ма совхоза Л. Подкорытова 
сообщила, что факты под
твердились. Сейчас работа

на полях начинается в 7—8 
часов утра и продолжается 
до 9 часов вечера. Товаро
транспортные накладные за
полняются ежедневно, доро
га и подъездные пути при
ведены в порядок, приняты 
меры к укреплению трудо
вой дисциплины.

СЕРДЕЧНОЕ ПРИВЕТСТВИЕ
Рабочим, инженерно-техническим работникам и служащим главного 

Тюменского производственного управления по нефтяной н газовой про
мышленности, Донецкого производственного объединения по добыче угля, 
районного энергетического управления Мосэнерго

Дорогие товарищи!
С большим удовлетворением в Цент

ральном Комитете КСПС встречены 
трудовые рапорты, в которых сообщает
ся, что ваши замечательные коллекти
вы, выполняя задания первого года де
сятой пятилетки, добились высоких по
казателей в работе, пересмотрели свои 
возможности и приняли новые повы
шенные обязательства.

Нефтяники Западной Сибири намети
ли дополнительно добыть к ранее при
нятым обязательствам 800 тысяч тонн 
нефти и обеспечить сверхплановую до
бычу ее в текущем году в объеме 2,8 
миллиона тонн. Шахтеры объединения 
«Донецкуголь» решили дать народному 
хозяйству сверх плана 1 миллион 100 
тысяч тонн угля, что на 100 тысяч тонн 
больше, чем намечалось в начале года. 
Московские энергетики поставили зада
чу сэкономить сверх принятых на 1976 
год обязательств 35 тысяч тонн условно
го топлива, 45 миллионов киловатт-ча
сов электроэнергии и 40 тысяч гигака
лорий тепла, обеспечить надежное энер
госнабжение промышленности, сельско
го хозяйства и населения.

Ваши производственные успехи, при
нятые новые социалистические обяза
тельства свидетельствуют о высокой

творческой активности рабочих, инже
неров и техников, всесторонней органи
заторской и политической работе пар
тийных, профсоюзных и комсомольских, 
организаций по мобилизации коллекти
вов на дальнейшее наращивание топ
ливно-энергетических ресурсов стра
ны.

Патриотическая инициатива ваших 
коллективов по увеличению добычи 
топлива, производства и экономии элек
трической и тепловой энергии имеет 
особенно важное значение в период 
подготовки народного хозяйства к рабо
те в осенне-зимних условиях. Нет сом
нения, что она найдет широкую п од 
держ ку  среди трудящихся предприятий 
топливно-энергетических и других от
раслей.

Выражаю твердую уверенность в том, 
что нефтяники Западной Сибири, до
нецкие шахтеры, московские энергети
ки успешно справятся с выполнением 
новых повышенных обязательств, будут 
и дальше наращивать темпы роста до
бычи нефти, угля и выработки электро
энергии, повышать эффективность про
изводства, настойчиво бороться за пре
творение в жизнь решений XXV съезда 
КПСС.

Л. БРЕЖНЕВ

К О М П Л Е К С — В  Д Е Й С Т В И И

РАЗДЕЛЬНО -  
З Н А Ч И Т

Раздельная уборка стала 
основным методом жатвы в 
отряде Лучановского отде
ления Томского ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, которым 
руководит М. К. Макаров. 
Механизаторы скосили в 
валки более 1.900 гектаров 
зерновых. Валки подобраны 
уже с 750 гектаров. Меха
низаторы стремятся не толь
ко быстро убрать зерно
вые, но и с высоким каче
ством, без потерь. В отряде 
работают контрольные по
сты. Особое внимание—по
лям со Знаком качества.

Особенно высоких резуль
татов добился механизатор 
Я. С. Болтовский, выполня
ющий по две нормы в сме
ну.

НА СНИМКАХ: Н. С. Бол
товский; идет подборка вал
ков.

Фото Н. Митикасова.

ф  В С О ВХ О ЗЕ «КО Ж ЕВНИКО ВСКИЙ» ЗА ГО ТО ВЛ ЕН О  ПО 
6,3 ТОННЫ С ЕН А  И С ЕН А Ж А  НА КО РО ВУ ©  О ЗИМ ЫЕ П О 
СЕЯН Ы  НА 15 П РО Ц ЕН ТАХ П ЛО Щ АДИ  ВС ЕГО  ЗЕРН О ВО ГО  
КЛИНА ©  УБО РКА  ЗЕРН О ВЫ Х ВЕД ЕТС Я  ТО ЛЬКО  Р А З 
Д ЕЛ ЬН О , К У К У Р У З У  РЕШ ЕН О  СКО СИ ТЬ К 1 СЕНТЯБРЯ И З А 
ЛОЖ ИТЬ ПО 10 ТОНН С И Л О С А НА КО РО ВУ

Специалисты нашего се
меноводческого хозяйства 
детально спланировали и 
осуществляют весь комп
лекс летних сельскохозяйст
венных работ. Вовремя по
сеяли озимую рожь. С рабо
той справились за шесть ра
бочих дней на всей площа
ди в 500 гектаров — это 15 
процентов всей площади 
зерновых. Одновременно 
вышли в поле жатки; 
но главной задачей сегод
няшнего дня для нас остает
ся уборка кукурузы.

В первые два дня кукуру
зу скосили с 80 гектаров. 
Сейчас звено комбайнеров 
под руководством Г. С. Леня 
ежедневно скашивает ее с 
50 гектаров. Уборку они ве
дут групповым методом. 
Это облегчает работу авто
транспорта, дает выигрыш 
во времени. Зеленую массу 
большегрузные «Татры», 
«Уралы» и «ЗИЛы» достав
ляют к силосной траншее 
сплошным потоком. Вчера, 
например, водители перевез
ли 1.000 тонн массы, сделав 
с поля к месту закладки си
лоса 250 рейсов. Это лучшая 
оценка работы комбайнеров 
Н. Д. Чалкина, Ф. А. Штай- 
ге.рвальта, Г. В. Мешечака, 
К. А. Гуммера и М. М. Шер- 
стобоева. Цель—убрать всю 
кукурузу к 1 сентября и за
ложить по 10 тонн силоса на 
корову.

Раздвигает границы и 
жатва колосовых, для веде
ния которой создан убороч
но-транспортный комплекс.

Комбайновые отряды ком
мунистов Н. П. Шемеля; и 
Л. И. Яцука рожь убрали 
полностью раздельно. Сей
час на зернокомплексе за
няты сушкой и подработкой 
ее на семена. Поскольку хо
зяйство наше специализи
рованное, о качестве семян 
заботимся „ с первых дней 
уборки. Поставлена задача 
— обеспечить себя и про
дать государству 4.000 тонн 
кондиционных семян перво
го и второго классов посев
ного стандарта.

Каждый комбайновый от
ряд специализируется на 
уборке только одной культу
ры. Механизаторы отряда 
Л. И. Яцука раздельно уби
рают участки семенного ов
са, а Н. П. Шемеля — пше
ницы. Все работы по сушке, 
очистке и засыпке семян ко
ординирует агроном-семено
вод. Непосредственно подра
боткой их занимается спе
циальное звено под руковод
ством М. И. Тихонова.

Под овсом у. нас занято 
1.125 гектаров. На трети 
площадей уже лежат валки. 
Дневные нормы на косовице 
машинисты жаток комбай
неры Л. И. Яцук, А- Н. Ры- 
тоз, И. И. Фишер перевы
полняют. На подборку вал
ков направили 12 комбай
нов. Вслед за ними скирду
ют солому механизаторы 
звеньев Н. А. Буткова м 
Ф. К. Баумана, только что 
вернувшиеся с метки сена.

Под урожай будущего го
да нам надо подготовить

4.000 гектаров зяби. На па
хоте заняты два отряда. В 
первом три трактора К-700, 
во втором восемь гусенич
ных. Тут тоже есть свои ли
деры соревнования. Трак
тористы В. Дурнев, И. Ста
родубцев и В. Гапоненко в 
день пашут по полторы нор
мы. Их мощные К-700 ис
пользуем пока световой 
день, а по окончании убор
ки кукурузы укомплектуем 
машины механизаторами 
для двухсменной работы.

Всюду идет борьба за вы
сокое качество, ликвидацию 
потерь, сокращение сроков.

Велика роль вспомога
тельных служб. Большую 
экономию времени дает за
правка техники и автома
шин в, поле. Для этой цели 
всегда на ходу три бензово
за. Мелкий ремонт комбай
нов и жаток тоже проводит
ся на полосе. В отрядах по
стоянно находятся пере
движные сварочные агрега
ты и мастера-наладчики. От
работана система техуходов.

Тут же в поле сконцент
рирован весь автотранс
порт. Для водителей авто
машин оборудовано жилье 
в вагончиках на полевом 
стане. Сюда перенесен центр 
всей воспитательной, идео
логической работы. Здесь 
яркая наглядная агитация, 
рассказывающая о ходе ра
бот и победителях соревно
вания. Цель — закончить 
жатву зерновых к 15 сентяб
ря.

М. ПИБЕНЬ, 
начальник цеха расте
ниеводства семеноводче
ского совхоза «Кожевни- 
ковский» Кожевников- 

екого района.
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П Л Е Н У М А  Т О М С К О Г О  Г О Р К О М А  К П С С

ЗА
С докладом «О выполне

нии постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем со
вершенствовании работы с 
письмами трудящихся в све
те решений XXV съезда 
КПСС» выступил первый се
кретарь горкома КПСС 
Ю. И. Литвинцев.

Докладчик и выступавшие 
в прениях подчеркивали, 
что за последнее время, осо
бенно после постановления 
ЦК КПСС, в городской пар
тийной организации немало 
сделано для улучшения ра
боты с письмами. Повыси
лась ответственность работ
ников за правильное и свое
временное разрешение воп
росов, поднимаемых в 
письмах и заявлениях, опе
ративнее сейчас устраняют
ся критические замечания, 
реализуются вносимые пред
ложения. Партийные коми
теты стремятся воспитать у 
всех должностных лиц ува
жительное, заинтересован
ное. отношение К Каждому 
письму, жалобе. Наиболее 
важные поднимаемые в них 
вопросы выносятся на об
суждения партийных коми
тетов бюро райкомов и гор
кома КПСС. С учетом заме
чаний и предложений в горо
де многое сделано по разви
тию городского хозяйства, 
улучшению работы пред
приятий торговли, быта.

Пример в работе с письма
ми трудящихся должны по
казывать райкомы партии, 
первичные партийные орга
низации. В подавляющем 
большинстве из них прошли 
собрания коммунистов, на 
которых обсуждено поста
новление ЦК КПСС. Строже 
стал спрос с тех, кто прояв
ляет пренебрежительное, 
формальнее отношение к 
жалобам. В этом году . на 
бюро райкомов партии 16 
раз рассматривали вопросы 
улучшения работы с пись
мами.

Но анализ писем, провер
ка работы с ними на местах, 
указывали докладчик и вы
ступавшие в прениях, пока
зывают, что многих жалоб, 
особенно повторных, могло и 
не быть. Они вызываются 
серьезными ошибками, порой 
злоупотреблениями отдель
ных хозяйственных руково
дителей, бюрократическим, 
фоомальным отношением к 
заявлениям трудящихся, не
достатками в деятельности 
некоторых партийных и со
ветских организаций. До
кладчик остро критиковал 
руководителей завода «Сир-., 
электромотор» за грубые на
рушения в работе с письма
ми и заявлениями рабочих 
(директор Ю. Я. Ковалев, се
кретарь парткома -В. Н. Дё- 
денев). На предприятии не 
было порядка в учете посту
пающих писем, контроля за 
их прохождением, за выпол
нением жалоб. Особенно 
безответственно относил
ся к заявлениям и жало
бам помощник директора за
вода по быту Ф. П. Исаев.

Чаше всего авторы писем 
обращаются в вышестоящие 
инстанции только потому, 
что не встретили должного к 
себе отношения, чуткости в 
местных организациях. Ха
рактерный пример привел в 
выступлении заместитель 
прокурора области Б. П. Ло
гинов. На заводе резиновой 
обуви Изданы приказы о по
рядке учета, прохождения, 
сроках исполнения жалоб. 
Работа с ними контролиру
ется директором И. Д. Стар
цевым. И хотя в основном 
просьбы не простые — полу
чение квартир, мест в дет
ских садах — и решаются 
не сразу, они тщательно рас
сматриваются. Авторы за
явлений получают обстоя
тельные, деловые ответы, 
чувствуют уважительное к 
себе отношение. Количество 
жалоб, посылаемых в выше
стоящие организации из это
го коллектива, сократилось.

Иначе обстоят дела в тре
сте «Горремстрой». Из 29 
Граждан, побывавших на

личном приеме у руководи
телей, пятеро обратились по 
этому же вопросу с пись
менными жалобами. Еще 
один характерный штрих. 
Больше половины зарегист
рированных жалоб посту
пило сюда из вышестоящих 
или контролирующих орга
нов.

Вот так рождаются пов
торные письма. Наиболее 
часто остаются без внима
ния . просьбы и претензии 
граждан в коммунальных, 
бытовых, торгующих орга
низациях. И что вообще не
терпимо — даются безот-

формация, встречи руково
дителей с коллективами, с 
населением по месту жи
тельства, ответы на вопросы 
трудящихся, рассказы о пер
спективе экономического, 
социального развития — все 
это необходимо и для тру
дящихся, и для руководите
лей. Такие личные встречи 
помогают устранить кон
фликтные или чреватые кон
фликтами ситуации, помога
ют определить наиболее ак
туальные, требующие опе
ративного решения вопро
сы. То есть исчезает почва 
для претензий и жалоб.

Письмо рабочего объединения «Сибкабель» В. А. Остроу- 
хова, опубликованное в газете «Известия» под названием 
«Эффективность, качество — наше общее депо», с большой 
личной заинтересованностью обсуждалось в организациях и 
на предприятиях нашей области. Оно нашло горячий от
клик у многих трудящихся страны. Выступление В. А. Остроу- 
хова — один из примеров серьезности и важности вопро
сов, поднимаемых в письмах, поступающих в партийные, со
ветские, хозяйственные органы, в редакции газет и журна
лов.

Почта трудящихся велика. Ее рост, содержание, как отме
чалось на XXV съезде КПСС, свидетельствуют о высокой об
щественной активности, политической зрелости советских 
людей, безраздельной поддержке ими ленинского курса 
партии. Письма трудящихся стали одной из важнейших форм 
расширения и укрепления связи партии с народом, выраже
ния общественного мнения, участия населения в управлении 
государственными делами, развитии критики и самокритики. 
Постановление ЦК КПСС «О дальнейшем совершенствовании 
работы с письмами трудящихся в свете решений XXV съез
да КПСС» еще раз подчеркивает необходимость самого при
стального партийного внимания и партийной заботы О каж
дом письменном или устном заявлении. О том, как выпол
няется это требование на предприятиях и в организациях го
рода, шла речь на пленуме Томского горкома КПСС.

ветственные обещания.
Жильцы одного из домов за 
два года получили четыре 
письменных заверения из 
Кировского райисполкома о 
ремонте. Но обещание так и 
не выполнено.

Проверки, проведенные 
горкомом, райкомами пар
тии, комитетами народного 
контроля, вскрыли серьез
ные недостатки в рассмот
рении писем и заявлений 
трудящихся в . университете, 
в политехническом институ
те, на ГРЭС-ll, в управлении
водопроводно-канализацион
ного хозяйства, на лесопе
ревалочном и деревообраба
тывающем комбинатах.

— Мы проверили 48 орга
низаций торговли, общест
венного пйтаййя, медицин
ского и бытового обслужи
вания, —  сказал председа
тель городского комитета 
народного контроля Н. А. 
Лазарев. — В большинстве 
из них грубо нарушаются 
порядок ведения, выдачи 
книг жалр.б. Как правило, 
они не доступны для посети
теля и выдаются лишь пос
ле разрешения первых ру
ководителей. Зато рассмот
рение предложений, запи
санных в книги, нередко по
ручается второстепенным 
работникам, не имеющим 
права и возможности решать 
затронутые вопросы.

Постоянно повышая ответ
ственность руководителей за 
своевременное и полное рас
смотрение жалоб и заявле
ний, нужно добиваться чет
кой работы всех тех, кто не
посредственно связан с лю
дьми. Очень верно заметила 
мастер производственного 
объединения «Томскгор- 
швейбыт» Г. Й. Кривенко:

— В любой работе требу
ется не только соблюдение 
стандартов и технических 
условий; ДИСЦИПЛИНЫ, НО И 
равнение на высокие этало
ны обслуживания.

Важную мысль затронул в 
своем выступлении бригадир 
завода «Сибэлектромотор» 
А. А. Кротер. Изучать на
строение людей, знать, что 
их сегодня больше всего 
волнует, — святая обязан
ность партийных, советских, 
хозяйственных работников. 
Но не все из них стремятся 
к широкому общению е тру
дящимися.

— На прием в горисполком 
запись ведется всего один 
раз в неделю, — сказал 
А. А. Кротер. — Значит, 
нужно чуть свет бежать, 
чтобы успеть записаться.

Хорошо поставленная ин-

Председатель Советского 
райисполкома В. В. Вагин 
рассказал о том, что дела
ется для улучшения работы 
с письмами. Он остановился 
на некоторых вопросах, под
нимаемых трудящимися, с 
решением которых райис
полком ке справится без по
мощи городского комитета 
партии, горисполкома. Один 
из них — укрепление Домо
управлений, развитие мощ
ностей ремонтно-строитель
ных организаций, организа
ций, занятых эксплуатацией 
коммунальных объектов и 
сетей. Действительно, комп
лексный анализ писем томи
чей в различные инстанции 
приводит к выводу о настоя
тельной необходимости со
вершенствования организа
ционной структуры жилищ
ных и коммунальных служб, 
формирования в них ста
бильных квалифицирован
ных коллективов, их техни
ческого перевооружения.

Тщательное рассмотрение 
любой жалобы, любого заяв
ления или сигнала — непре
менная черта советского об-: 
раза жизни, социалистиче
ской демократии. Партийные 
организации города многое 
делают сейчас для утверж
дения ленинских норм, ле
нинского стиля. Важнейшая 
составная часть его — ува
жение и внимание к пись
мам. За каждым из них — 
человек. Чем больше пар
тийной заботы и теплоты 
будет уделено письму, тем 
лучше, с большей эффектив
ностью будут трудиться лю
ди. Тем больших успехов 
добьются коллективы в вы
полнений заданий десятой 
пятилетки.

На пленуме был рассмот
рен вопрос о руководстве 
парткомом электротехниче
ского завода комсомольской 
Организацией в свете требо
ваний XXV съезда КПСС.

Докладчик секретарь
парткома предприятия
И. М. Кардаш, выступившие 
члены горкома КПСС, при
нимавшие участие в подго
товке вопроса, секретарь 
Ленинского райкома партий 
3. И. Солопова, станочник 
деревообрабатывающего ком
бината В. Г. Ефремов, токарь 
завода режущих инструмен
тов В. И. Мартынов, первый 
секретарь Томского горкома 
ВЛКСМ В. Н. Малащук, за
меститель начальника уп
равления государственной 
безопасности по Томской об
ласти Н. А. Татаркин, заве
дующий организационным 
отделом горкома КПСС Л. С.

ЧЕЛОВЕК
Дашевский отметили, что 
коммунисты завода усилили 
внимание и помощь комсо
мольским организациям.

Их работа постоянно об
суждается партийным коми
тетом, бюро и на собраниях 
цеховых парторганизаций. 
Увеличилось количество мо
лодых коммунистов, рабо
тающих в комсомоле. 
В сети комсомольского 
просвещения, экономическо
го всеобуча, в школах ра
бочей молодежи, техни
кумах и институтах учится 
около 90 процентов комсо
мольцев. Организованно был 
начат обмен комсомольских 
документов. В процессе его 
повысилась трудовая и по
литическая активность чле
нов ВЛКСМ. Хорошо прошел 
Ленинский урок: «Партия- 
ум, честь, совесть нашей 
эпохи». Определилась систе
ма мероприятий по комму
нистическому воспитанию 
молодежи.

Юноши и девушки, на за
воде треть коллектива — 
молодежь, активно борются 
за повышение эффективно
сти. и качества труда, эко
номное, бережливое расходо
вание сырья и материалов, 
за укрепление дисциплины 
труда и быта, участвуют в 
благоустройстве. Большой 
отряд комсомольцев награж
ден знаком ЦК ВЛКСМ «Мо
лодой гвардеец пятилетки».

Вместе с тем выступавшие 
сделали серьезные замеча
ния парткому по руководст
ву комсомольской организа
цией и работе с молодыми. 
Недостаточно осуществляет
ся комплексный подход в 
идейно-политическом, тру
довом и нравственном вос
питании. Нуждается в зна
чительном совершенствова
нии организация социали
стического соревнования 
среди молодежи — на пред
приятии всего 4 комсомоль
ско-молодежных коллекти
ва.

— Неудовлетворительно 
решаются вопросы социаль
ного развития коллектива,— 
отметил токарь завода ре
жущих инструментов В. И. 
Мартынов. Он сравнил сде
ланное в этом направлении 
на своем предприятии и на 
электротехническом заводе 
— разница очень большая. 
Отсюда разница и в текуче
сти рабочих.

Критические замечания 
первого секретаря горкома 
ВЛКСМ В. Н. Малащука бы
ли адресованы не только 
парткому завода. , Нередко 
еще партийные комитеты, 
утверждая хорошие планы 
руководства комсомолом, 
потом не выполняют их. Об
суждение вопросов зачастую 
сводится лишь к заслушива
нию информации комсо
мольских работников. Отсут
ствие всестороннего анали
за деятельности комсомоль
ских организаций приводит 
к неконкретности высказы
ваемых рекомендаций.- Рйй- 
комы партии не интересу
ются тем, как выполняются 
намеченные планы, насколь
ко повседневно, по-деловому 
коммунисты помогают ком
сомолу, например, в прове
дении обмена билетов.

— Наш город по праву 
считается молодежным, — 
сказал Л. С. Дашевский. — 
Поэтому для городской пар
тийной организации особенно 
важно постоянно улучшать 
работу со своим боевым 
помощником и резервом — 
комсомолом. От боевитости, 
инициативы комсомольских 
организаций во многом за
висит осуществление про
граммы десятой пятилетки 
по развитию экономики и 
культуры города, превраще
ние Томска в город высокой 
дисциплины труда и быта.

Участники пленума рас
смотрели организационный 
вопрос. От обязанностей за
ведующего отделом пропа
ганды и агитации горкома 
КПСС освобождена в связи 
с выездом из города Н. М. 
Старшинина. Заведующей 
отделом утверждена Т. Ф. 
Демешева.

КОГДА ПРИХОДИТ УСПЕХ
Коллектив первого цеха ТЭМЗа уверенно лидирует в социа

листическом соревновании, борясь за досрочное выполнение 
производственной программы первого года десятой пяти
летки. Его успеху содействует слаженная работа всех звень
ев, каждого человека. Заслуженным уважением на заводе, на
пример, пользуется бригадир наладчиков В. Ф. Долгов. Это 
рабочий высокой квалификации, он никогда не допускает де
фектов при наладке оборудования. А это в свою очередь со
действует удаче станочников. Конечно, умение работать чет
ко и грамотно пришло к В. Ф. Долгову не сразу, а с годами— 
он уже 16 лет на заводе. И сейчас свой опыт передает мо
лодежи.

Важно отметить в жизни этого завода и другое: здесь свое
временно и качественно выполняют свои задания ремонт
ники. Они вроде бы не выпускают готовую продукцию, но от 
ремонтной бригады, которой сейчас руководит Е. А. Кексель, 
зависит общий итог. И в цехе, гордясь хорошими результа
тами ударной работы перед Днем шахтера, справедливо воз
дают должное этим людям — наладчикам, ремонтникам.

НА СНИМКАХ: бригадир наладчиков В. Ф. Долгов; коллек
тив ремонтников, возглавляемый Е. А. Кекселем.

Фото Е. Лисицына.

в
Ш

4 ".

'V  Cjg*® •

** „*•**•«*

С Е Г О Д Н Я  -  Д Е Н Ь  Ш А Х Т Е Р А

Напряженным трудовым 
ритмом было отмечено на 
Томском электромеханиче
ском заводе имени В . В . 
Вахрушева время, предшест
вующее Дню шахтера. Бы
ли объявлены ударными 
пять недель. В  соревновании 
за достойную встречу свое
го профессионального празд
ника участвовало 83,2 про
цента всех работающих на 
заводе.

Перевыполнено задание по 
росту производительности 
труда. За 7 месяцев процент 
выполнения составил 101,4. 
За это время реализовано 
продукции на 10,6 процента 
больше, чем за семь меся
цев прошлого года.

Штаб трудовой вахты еже
недельно подводил итоги со
ревнования, победителям 
вручался переходящий вым
пел.

В группе основных выпус
кающих цехов упорная 
борьба развернулась за пер
венство между механосбо
рочными цехами №№ 1 и 3. 
Победил коллектив цеха 
№ 1. В отдельные дни он 
выпускал по 700—750 отбой
ных молотков при плане 
550. 16 тружеников цеха в 
августе удостоены звания 
«Ударник коммунистическо
го труда».

Первое и второе места 
среди вспомогательных це- 
цов и служб заняли соот
ветственно коллективы энер
го-механической службы за
вода и ремонтно-строитель
ного цеха. Трудовая победа 
этих коллективов особенно 
ценна, так как недели удар
ной вахты были в то же вре
мя неделями подготовки за
вода к зиме.

* * *
Ветеранов труда на заводе 

справедливо называют золо
тым фондом предприятия. В 
их отряде особым уважени
ем пользуется Анна Абра
мовна Банкевич. Она пер
вой на заводе я в Томске 
поддержала почин Алексея 
Стаханова.

Ветераны труда личным 
примером в труде и в быту 
ведут за собой коллектив, 
являются воспитателями мо
лодежи. Ведь на. ТЭМЗе 40 
процентов всех работающих 
имеют возраст, не превыша
ющий 30 лет, в том числе 
156 подростков — выпускни
ки ГПТУ. Отлично зареко
мендовали себя как настав
ники молодежи мастера 
Г. Ф. Герлах, Й. Д. Багуше- 
вич, В. Н. Кичигин и другие. 

★  * ★
Ни на один день не пре

кращается творческий поиск 
заводских конструкторов и 
технологов. За годы десятой 
пятилетки завод должен об
новить почти весь парк вы
пускаемых машин и меха
низмов. При этом предсто
ит не только повысить их 
надежность, коэффициент 
полезного действия, произ
водительность, но и значи
тельно поднять «эстетиче
ские» качества — сделать 
машины и инструмент взры
вобезопасными, вибробезо
пасными, шумобезопасны
ми и т. д. Эта огромная ра
бота уже начата. Вслед за

П Р А З Д Н И К  Ш А Х Т Е Р О В
В Москве, в Государствен

ном Центральном концерт
ном зале, 27 августа состоя
лось торжественное заседа
ние, посвященное Дню шах
тера.

В президиуме — секретарь 
ЦК КПСС В. И. Долгих, ру
ководители ряда мини
стерств и ведомств, ответст
венные работники ЦК КПСС, 
передовые труженики отрас
ли, представители общест-

УДАРНЫЕ
БУДНИ
Т Э М З а
Цифры и факты
более совершенными конст
рукциями пневматических 
отбойных молотков созданы 
новые вентиляторы и другие 
конструкции пневматиче
ского и электрического 
шахтного оборудования, со
ответствующего требовани
ям сегодняшнего дня.

Творческий поиск — де
ло многих людей. Новые 
конструкторские решения, 
сойдя с кульманов, пройдя 
экспериментальный произ
водственный участок и лабо
ратории завода, проверяются 
на шахтах страны.

На Марганецком горно- 
обогатительном комбинате 
успешно прошла испытания 
установочная партия отбой
ных молотков нового типа 
МО-5П. Сейчас готовится 
соответствующая документа
ция, после чего этот инст
румент, необходимый шах
терам, метростроевцам, стро
ителям, поступит в серий
ное производство.

На шахтах Кузбасса и на 
комбинате «Ростову голь»
получила после испытания 
«путевку в жизнь» устано
вочная партия в количестве 
150 штук новых переносных 
станков ПА-1. В ближайшее 
время начнется на заводе 
их серийное производство. 
Станки позволят облегчить 
труд шахтеров при крепле
нии горных выработок.

Второй год идет реконст
рукция предприятия. Только 
в этом году уже освоено 400 
тысяч рублей. В будущем 
году войдет в строй дейст
вующих главный корпус об
щей площадью 8.000 квад
ратных метров. Уже нынче 
будет сдан в эксплуатацию 
корпус цеха № 3.

Сейчас строители возводят 
насосную станцию оборотно
го водоснабжения, участву
ют в прокладке электриче
ского кабеля от подстанции 
«Южная» и в строительстве 
теплотрассы.

* * *
Растет вклад в экономи

ку заводских новаторов. От 
внедрения рацпредложений -  
предприятие в первой поло
вине этого года должно бы
ло получить 85 тысяч руб
лей условной экономии. По
лучено 66 тысяч. А кол
лективы рационализаторов 
литейного цеха и цеха Ns 1 
уже выполнили свои годо
вые планы.

Б. ЯКОВЛЕВ.
тэмз.

венности столицы.
С докладом выступил ми

нистр угольной промышлен
ности СССР Б. Ф. Братчен
ко.

Участники торжественного 
заседания приняли привет
ственное письмо Централь
ному Комитету КПСС, Пре
зидиуму Верховного Совета 
СССР, Совету Министров 
СССР

(Корр. ТАСС).

Вы пущ ено П олитиздатом
Издательство политической литературы выпустило в 

свет третий, заключительный том стенографического от
чета о работе XXV съезда Коммунистической партии Со-

венньгх выступлений зарубежных гостей съезда в пар
тийных организациях и тексты приветствий съезду от 
зарубежных партий и организаций.

В конце тома помещены именной указатель выступав
ших на XXV съезде КПСС и именной указатель зару
бежных гостей съезда, выступавших в партийных орга
низациях.

(ТАСС).ветского Союза. В книге публикуются тексты приветст-
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ТВОИ п о м о щ н и к  —к н и г *
Задачи партийной учебы 

сложные, и поэтому помощ
ником для каждого слуша
теля или пропагандиста 
явится в первую очередь по
литическая книга.

Сейчас издательствам
страны поручено подгото
вить новые учебные пособия 
специально для начального 
и среднего ззеньев системы 
партийного образования. 
Разумеется, не возбраняется 
использование литературы, 
которая уже прошла, так 
сказать, испытание време
нем, но новый выпуск пре
дусматривает строгую систе
матизацию в приобретении 
политических знаний.

Так, в начальном звене 
системы политического про
свещения будет введен по
пулярный курс по основам 
марксистско - ленинского 
учения, дающий представле
ние о закономерности жиз
ни общества, возникновении 
и развитии марксизма-лени
низма и т. д.

Для слушателей среднего

звена намечено подготовить 
курс по основам марксизма- 
ленинизма, уделив главное 
внимание учению о социа
лизме И коммунизме, ин
тернациональному характе
ру марксизма-ленинизма, -

Для высшего звена соз
даются новые учебные 
курсы по теории и практи
ке развитого социализма, 
экономической, аграрной, со
циальной политике КПСС, 
социалистическому образу 
жизни, международным от
ношениям и советской вне
шней политике.

В связи с этим уже в ны
нешнем учебном году изда
тельство «Политическая ли
тература» выпустит пособие 
для начального звена поли
тического образования «Ак
туальные вопросы политики 
КПСС». В новом пособии 
представлены материалы 
XXV съезда партии, статьи, 
рассказывающие о задачах 
Коммунистической партии в 
области внутренней и внеш
ней политики. Раскрывают

ся руководящая и организу
ющая роль ленинской пар- 
™и на современном этапе 
коммунистического строи
тельства, основные направ
ления развития народного 
хозяйства страны в десятой 
пятилетке.

В новой редакции издает
ся учебное пособие «Социа
лизм и труд», куда также 
вошли материалы XXV съез
да, здесь же представлены 
все темы курса в соответст
вии с учебной программой. 
Особое внимание уделяется 
вопросам повышения эф
фективности и качества тру
да, научной организации ра
бочего места, достижениям 
науки, техники и передового 
производственного опыта, 
развитию социалистическо
го соревнования в десятой 
пятилетке.

Слушателям среднего зве
на предназначено новое по
собие «Политика КПСС — 
маркейзм-яенинизм в дей
ствии». В нем освещаются 
основы экономической поли

тики, вопросы социально-по
литического и духовного раз
вития советского общества, 
раскрывается классовый гу
манистический характер по
литики КПСС на междуна
родной арене.

Особое внимание хотелось 
бы обратить на новые на
глядные пособия. Это — 
«Десятая пятилетка. 1976— 
1980 годы», «Рубежи десятой 
пятилетки». Здесь красочные 
диаграммы, схемы, таблицы, 
иллюстрирующие основные 
направления развития на
родного хозяйства СССР на 
1976—1980 годы.

Намечается издание но
вых учебных пособий для 
высшего звена политическо
го образования. Одним сло
вом, выбор литературы ши
рок и разнообразен.

В связи с . этим хотелось 
бы обратить внимание на 
определение заказов общест
венно-политической литера
туры в целом и особенно по 
таким тематическим планам 
издательств, как «Политиче

ская литература», «Эконо
мика» и «Мир».

Книготорговая сеть рас
полагает сейчас большим 
количеством литературы по 
общественным наукам, про
изведений классиков марк
сизма-ленинизма, сборников 
выступлений Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева и- других 
руководителей партии, на
шего государства. Задача в 
том, чтобы эта литература 
дошла до коммунистов, бес
партийных, до всех тех, кто 
занимается в системе поли
тической учебы. И в этом 
немаловажную роль должны 
сыграть партийные комите
ты.

Мы имеем хорошие при
меры содружества парткомов 
Верхнекетского . района, 
Стрежевого с книготорговы
ми предприятиями, с Домом 
политического просвещения 
обкома партии. Здесь за

ботятся не только о том, 
чтобы заказать книги, но и 
принимают меры к тому, 
чтобы каждый слушатель, 
каждый пропагандист имел 
нужную ему литературу.

Распространители книги 
Томской области после XXV  
съезда КПСС продали более 
70 тысяч экземпляров мате- 
риалов съезда. И все-таки 
еще немало читателей, кото-, 
рые не получили эту лите
ратуру.

Недавно вышли из печати 
и вскоре появятся на при
лавках трехтомник избран
ных произведений В. И. 
Ленина, где сосредоточе
ны основные произведе
ния Владимира Ильина, 
предусмотренные програм
мой политического про
свещения, стенографический 
отчет о работе XXV съезда 
КПСС, выходят в свет 
учебные пособия, пере
работанные в свете решений 
XXV съезда КПСС. * Будет 
издан ряд произведений по 
истории КПСС, Советского 
государства, по вопросам 
теории и практики социали
стического и коммунистиче

ского строительства, разви
того социализма, внутрен
ней и внешней политики 
КПСС.

Создано специализирован
ное издательство «Плакат», 
которое уже достаточно хо
рошо зарекомендовало себя, 
поскольку оперативно от
кликается на все политиче
ские кампании, проводимые 
в нашей стране, поднимает 
выразительным языком ак
туальные вопросы внутрен
ней и внешней политики 
КПСС и т. д.

Учебные наглядные посо
бия, выставочные подборки, 
листовая продукция изда
тельства — это сильное ору
жие массово-политической 
пропаганды и агитации.V;

Нет необходимости гово
рить о значении политиче
ского плаката. Партийные 
комитеты имеют достаточно 
большой опыт их использо
вания в практической рабо
те. Еще совеем недавно в 
городе были своеобразные 
выставки политического 
плаката, например, по про
спекту имени Фрунзе. Спе
циальные щиты, служили

хорошей рекламой полити
ческого плаката. Но вот не
давно эти щиты сняли.

Облкниготорг заинтересо
ван в пропаганде и рекламе 
политического плаката, и не 
только как книгораспростпа- 
нительная организация. Мы 
готовы бесплатно предо
ставлять плакаты для ре
кламных агитационно-про
пагандистских щитов, но 
мы просим помощи у рай
комов КПСС в создании 
таких щитов, и хорошо 
бы в каждом районе го
рода. Неплохо было бы по
думать о создании таких 
выставок в райцентрах.

Постановление ЦК КПСС 
«О задачах партийной уче
бы в свете- решений XXV  
съезда КПСС» —■ программ
ный документ и рассчитан 
на длительный период, кол
лектив облкниготорга сдела
ет все. от него зависящее, 
чтобы помочь областной 
партийной организации в 
выполнении его.

А. ЛЕМЕ1ПКО,
заместитель директора
Томского облкниготорга.
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НА ЭТОЙ СТРАНИЦЕ — 
ТВОРЧЕСКИЕ КОНКУРСНЫЕ 
РАБОТЫ ТЕХ, КТО ПОСТУПИЛ 
НА ОТКРЫВШЕЕСЯ НЫНЧЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ ЖУРНАЛИСТИ
КИ ФИЛОЛОГИЧЕСКОГО ФА
КУЛЬТЕТА ТОМСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО УНИВЕР
СИТЕТА.

Их имена тебе не знакомы, читатель. Ме
сяц назад авторы этих репортажей и ин
тервью назывались абитуриентами. Мно
гие из них, приехав в Томск с мечтами и 
чемоданами, с любопытством вглядыва
лись в черты города и лица незнакомых 
людей. И спешили. Спешили, как пишет 
одна из них, «с мечтами •— в университет, 
с чемоданами — в общежитие». Сегодня 
они — студенты. На новое отделение уни
верситета приняты 25 человек из многих 
желавших стать журналистами.

Первым шагом к профессии был у них 
творческий конкурс, цель которого — выяс
нить, умеет ли абитуриент общаться с лю
дьми, найти интересного собеседника, сме
ло высказать свое суждение, обосновать 
его. Без этих качеств, как известке, нет ни 
газетчика, ни работника радио. И такие 
качества закладываются не на студенче
ской скамье ■—■ гораздо раньше.

Поступавшим было предложено более 
20 тем на выбор. Лучшие конкурсные ра
боты мы сегодня публикуем (с сокращени
ями). И не только потому, что это вообще 
интересно •—- каков наш город глазами 
абитуриентов. Ведь их проба пера обяза
тельно станет прологом к серии встреч с 
читателями областных газет во время уче
бы в университете. Сотрудники редакций 
станут наставниками будущих журнали
стов — это наша смена.

Так что имена сегодняшних авторов по
лосы «Вхождение в журналистику» еще' 
встретятся на газетных полосах. Потому ,̂ 
дорогой читатель, вместе с нами пожелай 
им по-студенчески «ни пуха, ни пера» 
то есть уверенных шагов в профессию.

ЙИТОНИИЙ
-Мой знатный земляк

У нее добрые темные гла
за. Доброта, составляющая 
ее сущность, кажется, зало
жена в каждой морщинке 
лица. Голос ее, тихий и 
проникновенный, способен 
заставить слушать любого 
шалуна. У нее густые, с про
седью волосы. Они посереб- 
рились от тридцати лет учи
тельского труда. Труд педа
гога — нелегкий, и стать та
ким учителем, как Антонина 
Ивановна Панова, сможет не 
каждый. Но она смогла по
тому, что с детства при
выкла вкладывать в любой 
труд все силы и всю душу. 
Да еще, конечно, потому, что 
в повседневной работе, по
рой лишенной романтики и 
отнимающей здоровье, суме
ла увидеть свое счастье.

. ..Я  п р о хо ж у м им о стар о го  
б р евен чато го  д о м а , в ко то р о м  
ж и вет А нтони на И вановна. 
З д е с ь  ж или  е е  д е д  и о тец , 
Иван К улр и ян о ви ч , один  из 
первы х ко м м ун и сто в  в Колпа- 
ш еве . З д е с ь , в ш ко ле  №  1, она 
учи лась , в ступ и ла  в к о м со 
м ол . З д е с ь  зар о д и л ась  у нее 
лю бо вь к истор ии , н аук е , с в я 
занной с п р о ш лы м  и б у д у щ и м  
Р оди н ы . «П о м ню , —  р а с с к а з ы 
вает А нтони на И вановна , —  
в д е в ято м  кл ассе  м ы  ж д ал и  
нового  к лассн о го  р у к о в о д и те 
л я . И вот п е р е д  нам и —  в ы с о 
кий д о б р о д уш н ы й  пар ен ь  с 
копной б е л ы х  во ло с . Э то  был 
П етр  Ф е д о р о в и ч  П о сп ело в . 
П р еп о д авал  он и сто р ию , очень 
лю би л свой п р е д м е т . А  е щ е  
см о г стать  наш им  старш им  то 
в ар и щ ем , ко то р о м у  мы  в е р и 
ли , с ко то р ы м  м огли  говори ть  
обо  все м . Вот ои-то  и з а с та 
вил м е н я  п олю б ить  и стор ию ».

Но стремление стать учи
телем к ней пришло не сра
зу. Пришла пора выбирать 
свою дорогу жизни — она 
подала документы в Том
ский мединститут. Экзаме
ны сдала хорошо, поступила 
на первый курс. Было это в 
1941 году. Начавшаяся вой
на помешала продолжить 
учебу, и она уехала домой. 
Позднее она станет студент

кой исторического факуль
тета Новосибирского педин
ститута, который во время 
войны был переведен в Кол- 
пашево.

Когда А. И. Панова за
кончила пединститут, ей 
предлагали остаться на ка
федре. Но она вернулась в 
родное Колпашево. В то 
время она уже твердо знала: 
хочет стать учителем юных 
своих земляков.

...Урок обществоведения в 
нашем, 10-м «а», классе. Те
ма: «В человеке все должно 
быть прекрасно». Это не 
простой урок, а урок-дис
куссия, урок-конференция. 
Встают учащиеся, говорят о 
том, что думают о человеке 
будущего, строителе комму
низма. Разные есть ответы. 
В некоторых звучат ритори
ческие вопросы, много ци
тат, конкретных примеров. 
Другие выступления — из 
нескольких фраз. Но любой 
из ответов, который идет 
от сердца и в котором видна 
работа мысли, обязательно 
вызовет одобрительное пока
чивание головой и удовлет
воренную улыбку. А затем 
учительница сама выдвига
ет вопросы, которые вызы
вают споры.

Помню, Антонина Иванов
на в конце очень трудного и 
напряженного урока, когда 
до звонка оставалось не
сколько минут и когда, ка
залось бы, невозможно было 
увлечь ребят, задала вопрос: 
«Будет ли существовать го
сударство при коммуниз
ме?». «Будет», — говорят с 
задних парт, с передних — 
отрицают. Я смотрю на Ан
тонину Ивановну — задум
чивая улыбка, и кажется, 
будто она сама размышляет: 
«А, действительно, будет 
ли?». Честное слово, увидев 
это, хочется докопаться до 
самой сути, поэтому вновь и 
вновь взвешиваешь все «за» 
и «против» и делаешь вывод. 
А затем, выходя на перерыв, 
ощущаешь, что стал взрос
лее. Вот такими методами 
Антонина Ивановна доби
вается от своих питомцев

главного — активного мыш
ления.

П и то м ц ы ... Э то  бы ло  в 19S9 
го д у . Вы пускни ки  то го  к л а с 
са, гд е  классн ы м  р у к о в о д и те 
л е м  бы ла  А нтони на И вановна, 
на п о сл е д н е м  ш ко льн о м  в е ч е 
р е  р еш и ли  п о сад и ть  аллею  то 
п олей . П отом  все р а зъ е хал и сь , 
и, к а зал о сь , н е ко м у  сл е д и ть  за 
д е р ев ц а м и . Но А нтонина И ва
новна сам а стала ухаж ивать  
за о гро м н ой  ал ле е й . Д авн о  уж е 
стали  в зр о сл ы м и  вы п ускн ики  
того  го д а , в ы р осли  и то п о ля . 
В классы  б е гу т  м им о них н о
вые ученики  и н авер н яка  не 
зад ум ы в а ю тся  о том , к е м  в ы 
р ащ е н ы  эти м о гуч и е  к р асав 
цы . М не к а ж е тся , сл е д о в ало  
бы р а ссказы ва ть  эту  историю  
в се м  учен и кам , как  п р и м ер  
верн ости  учи теля  своим  восп и 
тан н икам , д о л гу  п е д а го га .

Тридцать первый учебный 
год скоро будет встречать 
Антонина Ивановна Панова. 
Сколько было у нее учени
ков! Но она помнит всех. 
Помнит Мишу Петрова, 
ставшего ныне доктором на
ук, помнит Петю Югова, ко
торый сейчас работает в 
Румынии. Помнит и Григо
рия Коновалова, доставляв
шего ей немало хлопот, но 
ставшего отличным шофе
ром. Многие ее воспитанни
ки остались в родном горо
де, и их дети сейчас учатся 
у Антонины Ивановны. От
цы и матери спокойны: са
мые добрые черты характе
ра сумеет развить педагог.

«Достоинство учителя оп
ределяется учениками», — 
гласит непреложная исти
на. Ее воспитанники стали 
хорошими людьми. Антони
на Ивановна вложила в них 
душу, мысли, сердце. За это 
ей и присвоено почетное 
звание «Заслуженный учи
тель школы РСФСР».

Сейчас еще лето. Но очень 
скоро вновь прозвенит зво
нок и сядут за парты уче
ники. И снова в класс вой
дет учитель. Наступит тиши
на. Урок ведет кавалер ор
дена Ленина, коммунист 
Антонина Ивановна Пано
ва—

Е. ФРОЛОВ.

ВЫТЬ НУЖНЫМ ЛЮДЯМ
Человека, о котором мне 

хочется рассказать, я на
шел без особого труда. Его 
посчастливилось знать мне 
еще и раньше, когда до 
призыва в армию жил с 
ним в одном доме. Но, как 
потом выяснилось, мне очень 
повезло, что я застал его до
ма. Такая уж у человека 
беспокойная должность на 
земле: быть там, где он все
го нужнее людям. Он и сей
час работает, несмотря на 
возраст, плюс еще на обще
ственных началах — дом
ком.

«Я , О рлянский  Павел Ивано 
вич, родился в г . Благовещ ен 
ске  12 июня в 1908 году а 
сем ье рабочего. Сем ья со сто я
ла из 8 человек , я был с та р 
ш им . О кончил 4 нласса началь
ной ш ко лы , и на этом учение 
при ш ло сь  п р е к р а ти ть  из-за 
больш ой н уж ды  в семье».

Так начиналась бесхит- 
- ростная биография русского 

паренька, о судьбе которого 
так никто бы и не ^узнал, 
если бы не победный гром 
Октябрьской революции, до
несшийся в самые глубинки 
бескрайней России. Позднее 
в его автобиографию воль
ются такие слова: «На фрон
те в 1943 году вступил в ря
ды Коммунистической пар
тии. За время борьбы с не
мецкими захватчиками, t за 
успешное выполнение бое
вых заданий мне было при
своено звание Героя Совет
ского Союза».

« ...Б е р е г , берег» , — как  
к л я тв у , повторял про себя 
гвардии  л е й те н ан т О рлянсиии , 
нап р яж ен н о  в гл я д ы в а я сь  в 
черную  зловещ ую  полосу д у 
н айской  о тм ели . Ещ е днем 
инж енерно-саперном у взводу, 
которы м  он ком андовал, в со
ста в е  н е ск о л ь ки х  д е са н тн ы х  
лодок было п р и казан о  перво
м у ф о р си р о в ать  Д унай  и, за 
к р еп и вш и сь  на том берегу , 
обесп ечить  усло ви я для уд а 
ра осн о вн ы х си л . Но против
н и к  обнаруж ил и х . Беш ены й 
огонь о бр уш ился  на д е сан тн и 
ков . Н есм отря на потери , де
са н тн а я  лодка А-3, которой 
ком андовал ле й те н ан т О рлян
с к и й , первой д о сти гла  ж е
ланного  берега . Б есстр аш н ы й  
оф ицер с криком  «ура!» у с тр е 
м ился вперед , у в л е к а я  за со
бой бойцов. В то т  п ам ятн ы й  
для  П авла И вановича декабр ь
ски й  ден ь , он соверш ил ещ е 
до  д в у х с о т  рейсов , переправ

ляя под огнем про тивника ос
новные си лы  и те х н и к у  на
с ту п а в ш и х ...

Мы сидим в его квартире. 
У него почти не тронутая се
диной голова. А ведь столь
ко было пережито! Когда 
наш разговор подходил к 
концу,. я понял, что такие 
люди, как Орлянский, не 
умеют быстро стареть, как 
не стареет наша память о 
днях их героической юности.

Он отвечал на мои вопро
сы просто и коротко, без 
особой напыщенности. И все 
же волновался. Видно, не 
Так-то это просто «— воз
вращаться к пережитому, 
выстраданному. Начал он 
службу пограничником на 
дальневосточных рубежах 
нашей Родины. Это обстоя
тельство особенно взволно
вало меня. И не только по
тому, что сам я месяц на
зад демобилизовался из по
граничных войск. МЫ оказа
лись почти однополчанами! 
Какие разные человеческие 
судьбы, схожие в главном: 
преемственности традиций 
старшего поколения. И Па
вел Иванович делает все, 
чтобы традиции Эти про
должали жить, волновали 
сердца тех, кто родился уже 
после войны. Орлянский 
всегда желанный гость у 
пионеров города. Тепло и 
сердечно принимают его сту» 
денты вузов, рабочие, вете
раны. Таких, как Павел 
Иванович, везде ждут и 
помнят. Их мудрый, всегда 
своевременный совет, боль
шой жизненный опыт, чело
веческая простота в обще
нии с людьми — все это по
могает нам, тем, кому уже 
за двадцать и кто только 
начинает самостоятельные 
шаги в жизнь.

К нашему разговору при
соединилась жена Павла 
Ивановича — Евгения Сер
геевна:

— Было время — Паща 
играл в драмкружке, потом 
— в оркестре.

— Барабанщиком, — уточ
нил Павел Иванович, — это 
у меня еще со срочной ос
талось.

И тогда я невольно поду

мал: видимо, не желание, а 
скорее потребность быть 
всегда впереди зародилась у 
него с той поры, когда, чет
ко отстукивая ритмы мар
шей, он шел во главе строя 
и. казалось, все вокруг под
чинялось биению его серд
ца. Потом были минные по
ля под Юхновым, где он 
принял боевое крещение, 
сталинградские степи, доро
ги Молдавии, форсирование 
Днепра и, наконец, освобож
дение Вены. Но 9 мая война 
для Павла Ивановича еще 
не кончилась. Отступая, фа
шисты заминировали город. 
И гвардии лейтенант Ор» 
лянский вновь бросает вы
зов смерти. Так было всег
да. где бы ни находился в 
жарких точках сражений. 
«Барабанщики войны» — это 
те люди, которые всегда ве
ли за собой остальных, бы
ли на шаг ближе к смерти. 
Если замолкал голос и боль
ше не билось сёрдда, то и 
тогда Они продолжали сра
жаться, вселяя в живых ве
ру в победу. Таким знали 
Павла Ивановича Орлянско- 
го боевые друзья.

Для него не ново д а в а ть  по
добные и нтервью . Две к н и ги  о 
нем и его подвиге уж е  гото
вятся  к и зданию . В свободные 
вечера, когда за окнам и непо
года , он лю бит заново перечи
ты в а ть  письм а однополчан , 
р а ссм атр и в ать  пож елтевш ие 
от времени ф р он товы е ф ото
гр аф и и . В н и х  — его моло
д о сть , его с тр а стн ы й  призы в 
к д ей стви ю , стр ан и ц ы  боль
шой ж и зн и .

Мы вы ш ли из к вар ти р ы  и 
остан о ви ли сь  в подъезде , гл я 
дя на п енящ иеся от дож дя л у 
ж и . Каж ды й  д ум ал  о своем .

Я о п ять  здесь , где не был 
два года. Первое, что  броси
лось  в гл а за : в две п ятерни  
обхвато м , гу с то  заросш ие 
ли ство й  топ оля .

— Каки е  больш ие с та л и , — 
сказал  я уди влен н о  П авлу 
И вановичу.

— Д а, а ведь я привез и х 
совсем вот так и м и , — пока
зал он рукой  ч у ть  вы ш е попса.

Мы часто спрашиваем 
друг друга: что же такое
счастье? И порой ошибаем
ся. Павел Иванович по-на
стоящему счастлив. Всю 
свою жизнь, большую и яр
кую, он стремился к одному: 
быть нужным людям.

А. ФАЛОМКИН.

В х о ж д е н и е  в  ж у р н а л и с т и к у
НА ВОКЗАЛ ПРИБЫВАЕТ ПОЕЗД...

На втором железнодо
рожном пути стоял пасса
жирский поезд «Белорус
сия». И для белорусских ту
ристов дождливый июль
ский Томск был так же не
обычен,. как для коренного 
сибиряка солнечный Минск. 
Конечно, за короткое время 
стоянки поезда невозможно 
хорошо познакомиться с го
родом. Но даже быстро про
летевшие сутки оставили 
огромное впечатление у тех, 
кто впервые видит могучие 
кедры, знаменитый Иркут
ский тракт, синюю ленту 
Томи.

Евгений Афанасьевич Ко
чубей, преподаватель одной 
из музыкальных школ Мин
ска, влюблен в путешест
вия. Бывал на Украине, в 
Прибалтике, на Каспии. А 
вот в Сибири первый раз.

— Томск мне очень понра
вился, — делился впечатле
ниями Кочубей.

— Что же вам запомни
лось больше всего? — спро
сила я. Евгений Афанасье
вич помолчал, будто выби
рая из общего спектра впе
чатлений самую яркую ли
нию. — Дом Шишкова. Это 
великолепнейший памят
ник старины. Только... — на 
лбу у моего собеседника со
брались легкие морщины,— 
почему в доме Шишкова 
расположены детская биб
лиотека и Дом народного 
творчества? Почему дом пи
сателя не превратят в му
зей?

К нам подошли еще не
сколько человек и сразу же 
включились в беседу. Так я 
узнала, что и пенсионер

Иван Николаевич Стрелков, 
и инженер-химик Людмила 
Лысковец, и школьница Ма
рина Дятлович совершенно 
согласны с Кочубеем.

— В вашем городе были 
такие известные писатели, 
как Короленко, Герцещ Че
хов. Это ведь обширнейший 
материал для создания ли
тературного музея, — заме
тил Стрелков.

— По-моему, томичи сами 
должны радеть за открытие 
в Томске такого музея. Это 
ведь дело общественное, — 
добавила Людмила Лыско
вец.

— Я через пять лет обяза
тельно приеду взглянуть на 
музей Шишкова. Верю, что 
будет создан, — сказал на 
прощанье Евгений Кочубей.

Я подумала: как это здо- 
рово, что за справедливой 
критикой последовал такой 
логический вывод!

Но кому же адресована 
критика? Еще не остыв от 
разговора с минчанами, я 
решила выяснить это и 
встретилась с заместителем 
.директора детской библио
теки, которая расположена 
в доме Шишкова. Валентина 
Васильевна Егорова сказала:

— Да, конечно, открытие 
музея — святое дело. Но^ку- 
да переведут детскую библи
отеку? Ведь нам нужно по
мещение ничуть не хуже.

А что по этому поводу ду
мают в областном управле
нии культуры?

— Министерство культуры 
считает нецелесообразным 
открывать музей, — ответил 
на мой вопрос член колле
гии областного управления

культуры Олег Петрович 
Городович. И добавил: —
Хотя разговор о создании в 
Томске литературного му
зея шел, но окончательно 
это еще не решено.

Встретившись с директо
ром детской библиотеки Ди
ной Ивановной Сизиковой, я 
узнала самое главное: мате
риалов о Шишкове очень 
мало. Но ведь нашлись же 
фотографии для экспозиции 
о жизни и творчестве писа
теля. Эта экспозиция, раз
мещенная на стенах биб
лиотеки, заняла бы достой
ное место в литературном 
музее. А письма жены 
Шишкова Клавдии Михай
ловны? Д. И. Сизикова пе
реписывается с самым близ
ким и дорогим для замеча
тельного писателя челове
ком. От Дины Ивановны я 
узнала, что раньше в доме 
Шишкова располагалась ор
ганизация томских писате
лей. Решив, что смогу найти 
еще какие-то сведения там, 
отправилась в двухэтажный 
домик по улице Герцена. 
Вениамин Анисимович Ко- 
лыхалов долго и проникно
венно говорил о творчестве 
Шишкова, о его влияний на 
современных писателей. 
Горько сознавать, что лишь 
мемориальная доска да па
мятник напоминают томи
чам о том, что в нашем го
роде жил известный ху
дожник слова.

А как же туристы? Полу
чит ли удовлетворение Ев
гений Афанасьевич Кочу
бей, приехав в Томск через 
пять лет?

С . ХАР5КАВИНА.

ГОРОД ДРЕВНИЙ юный
Статистика утверждает, 

что в Томске каждый пятый 
житель — студент. На сту
дентов не без зависти смот
рят абитуриенты и про себя 
именуют их счастливчика
ми. По-моему, это совер
шенно справедливо. Жить и 
учиться в Томске — боль
шое счастье.

У Томска ' удивительней
шая история, как у любого 
города мира, много повидав
шего на своем веку.

...Когда-то, давным-давно, 
жил на земле хан Тоян. И 
была у него дочь, красавица 
Тома. Мечтал Тоян выдать 
Тому за богатого и старого 
хана Басандая. А Тома лю
била бедного, но благород
ного и отважного юношу 
Ушая.

Эту легенду о своем горо
де мне рассказала Наташа. 
Наташе семнадцать лет. Она 
коренная томичка и пре
красно знает историю своего 
города. Мы долго бродили 
по улицам. Хорошо, что моя 
спутница никуда не торо
пилась.

«Хочешь побывать на Во
скресенской горе?» — спра
шивает она меня и, не дож
давшись ответа, увлекает за 
собой. Воскресенская гора— 
одно из интереснейших мест 
Томска. Собственно, с нее и 
начался город. Я стараюсь 
представить себе .первое по
селение, услышать стук то
поров служилых казаков, 
стрельцов, прибывших на 
берега Томи по указу Бо
риса Годунова, чтобы здесь 
поставить город.

Весь Томск перед нами, 
как на ладони.

С Наташей мы прощаемся 
на троллейбусной остановке. 
Я спешу в экскурсионное 
бюро: девушка заставила
меня серьезно заинтересо
ваться историей Томска. И 
теперь мне хочется знать об 
этом городе если не все, то 
многое. В экскурсионном 
бюро я знакомлюсь с Лили
ей Карловной Корсаковой. 
Лилия Карловна — экскур
совод. Работает здесь с 1968 
года. Она очень любит го
род. На мой вопрос — поче
му? — отвечает: «Не любить 
его просто невозможно».

Лилия Карловна расска
зала мне о Томске револю
ционном, - студенческом, Ли
тературном. О Томске сегод
няшнем Лилия Карловна 
говорит с вдохновением: «Он 
быстро растет, одевается в 
зеленый наряд. Возникают 
новые жилые массивы с 
полным благоустройством, 
прокладываются современ
ные магистрали. Томск раз
вивается как один из круп
ных учебно-научных цент
ров страны. Возводятся 
учебные корпуса, много
этажные студенческие об
щежития. В живописной 
местности среди соснового 
бора строится Томский ака
демгородок. На площади 
имени В. И. Ленина будет 
сооружен целый комплекс 
общественных зданий: пяти
этажный Дом советов, двад
цатидвухэтажная гостиница, 
здание областного драмати
ческого театра...».

Лилия Карловна дает мне 
телефон одного из старожи
лов. Его фамилия Пойзнер. 
Николай Сигизмундович

обещает мне уделить один 
час (не больше, поскольку 
готовится к отъезду на да
чу). Я мчусь на улицу Учеб
ную, 20. Дверь мне откры
вает сам Николай Сигизмун
дович. У него добрые, уди
вительно живые глаза и 
мягкий голос. .  .

— СНачЭла расскажите о 
себе, — просит хозяин дома.

И я рассказываю ему о 
том, кто я, откуда и с какой 
целью так поздно напраши
ваюсь в гости.

Потом Николай Сигиз
мундович говорит о себе. 
Вся его жизнь связана с 
Томском. Сейчас ему семь
десят два года. «У меня есть 
два страшных сна, — при
знается он. — Первый сон о 
том, что я не готов к экза
мену, чего в жизни со мной, 
к счастью, никогда не слу
чалось, а второй — о том, 
что мне нужно покинуть 
Томок». Николай Сигизмун
дович по профессии инже- 
нер-электри,к. Четырнад
цать лет он работал в вузе 
педагогом. Двадцать пять 
лет — в Доме ученых. Сей
час старожил собирает ма
териал по историй Томска.

Мы говорили и говорили, 
хотя старинные часы на 
стене каждые полчаса напо
минали о себе боем. На дачу 
мой новый знакомый в тот 
вечер не уехал...

Было очень поздно, когда 
я прощалась с Николаем 
Сигизмундовичем. Томск за
жигал огни и в тот вечер 
казался . Мне, 'как никогда, 
прекрасным.

О. ХОРУНЖИНА.

Остались позади вокзалы 
родных городов, прощания с 
друзьями, мамины напутст
вия. Они многого нам не до
сказали, наши мамы: им не
удобно было говорить о не
которых вещах, само собой 
разумеющихся. И вот мы 
вышли из-под родительской 
опеки. Мы — в Томске с 
мечтами и чемоданами. С 
мечтами идем в универси
тет, с чемоданами. — в об
щежитие.

Общежитие № 4 по про
спекту Ленина на первый 
взгляд не производит впе
чатления родного дома: пол, 
перепачканный известью, 
пустые комнаты с железны
ми кроватями. Казенный, не
обжитой вид. Но все это — 
дело временное, все встанет 
на свои места. . Ведь нам 
здесь жить.

Первые знакомства, пер-

© ш 9г д е  м а м  т ь
вые впечатления. Какими 
они были? Разными. Подчас 
приходят в приемную комис
сию абитуриенты и забира
ют документы только пото
му, что на их пути встрети
лись не те люди: комендант 
с неприступным лицом, со
седи по комнате с любовью 
к музыке в ночное время, да 
мало ли кто еще.

Есть и такие среди нас, 
которые забывают о том, с 
какой целью приехали в 
Томск, и начинают жизнь, 
полную опасностей и при
ключений — романтичных 
и... не очень. Мамы нет, в 
угол никто не поставит. Это

сладкое слово «свобода» 
обернется некоторым впо
следствии горькими слеза
ми.

Меня на первых порах по
селили в комнату № 23 на 
четвертом этаже. Я увидела 
картину, впечатляющую и 
наводящую на размышле
ния: вещи были разбросаны, 
на всех предметах лежал 
толстый слой пыли, хотя 
чувствовалось, что кто-то 
жил здесь совсем недавно.

Выбрасывая из стаканов и 
тарелок торфяные образова
ния из бывших киселей и 
супов, вытаскивая из тумбо
чек бутылки отнюдь не

из-под молока и лимонада, 
я, естественно, составила не
которое мнение о моральном 
облике моих предшествен
ников, но все-таки очень 
удивилась, узнав, что такое 
наследство досталось от де
вушек Грушевой и Сймерья- 
новой, выселенных за нару
шение правил проживания в 
общежитии.

К счастью, подобных не
много. Основная масса аби
туриентов содержит в чисто
те свои комнаты. Это под
тверждается оценками, ко
торые. ставят нам за уборку 
комнат члены санитарной 
комиссии. Очень помогают в

организации быта и учебных 
занятий и студенты филоло
гического факультета. В их 
числе Ольга Путилова, На
талья Красноперова. Они 
рассказывают об универси
тете, о преподавателях. Это 
очень стимулирует наши За
нятия.

Я путем опроса Выяснила у 
абитуриентов, что мешает 
им целиком углубиться в 
учебу. Первой я обратилась 
с таким вопросом к девушке 
с умным простым лицом, 
Любе Арчинековой, посту
пающей на исторический 
факультет. Подумав, она от
ветила совершенно серьезно:

«Если клопов вытерплю, то 
все остальное уже не так 
страшно». И все, к кому я 
обращалась потом, отвечали 
примерно то же самое. На 
борьбу е клопами брошены 
комнатные тапочки, мед, по
лынь, народные и научные 
средства. И мы надеемся, 
что наши сплоченные уси
лия не пропадут даром...

Прожив некоторое время 
под одной крышей, мы начи
наем понимать, что слово 
«общежитие» не знаЧйт 
только помещение. Это еще 

■ совместное проживание раз
личных по характерам, 
привычкам, взглядам на 
жизнь людей. Но нас объ
единяет стремление учиться. 
Все остальное — мелочи,, ко
торыми можно пренебречь 
ради главного.

В. АЛЕКСЕЕВА.

З Д Е С Ь  

ОТКРЫВАЮТ МИРIM

Я люблю книги: каждая из них мне кажется чу
дом, а писатель — магом, я не могу говорить о 
книгах иначе, как с волнением, с радостным эн
тузиазмом.

А . М. ГО Р Ь К И Й ,

И вот мы в мире к н и г , уди ви тельн ом  м ире, к аж д ая  ча
с ти ч к а  которого та и т  в себе то новое, что  тебе , ю ный 
ч и та те л ь , пред сто и т ещ е о тк р ы ть .

...З а сте н ч и в ы й  Володя долго  не м ож ет со б р аться  с 
м ы слям и , см ущ ен н о  см о три т на мой блокнот. Е м у , Про
тасо в у  Володе, уж е  14 л е т . «Я был зап и сан  р ан ьш е  в 
д р у ги х  би б ли о теках  и в Н ово кузнец ке , ко гда  ещ е ж ил 
та м , но э та  библиотека мне п он р авилась  больш е в се х» , 
— сбивчиво , в о л н уя сь , он о твеч ает на мои вопросы . 
«Чем ж е и н тер есн а  д л я  тебя э та  библиотека в сравне-. 
нии с д р уги м и ?» . — И он ж иво отвеч ает: «Торж ествен 
но стью ...»

О бластная ю н ош еская  библиотека р аботает четверты й  
м есяц . «За это  врем я, — говорит д и ректор  библиотеки  
В ален ти н а  С тепановна П ониж дова, — число н а ш и х  чи
тателей  до сти гло  сем и со т, э та  циф ра п родолж ает у в е 
л и ч и в а ть ся . Но главн ое  для  нас к ак  раз не э то ...» . И я 
уб еж д аю сь , с л уш а я  д ал ьш е  р а ссказ  В ален ти н ы  С те п а
н овн ы , что ко лл екти в  сотр удн и ко в  более всего  и н тере
с у е т  с те п е н ь  воздей ствия  и х библиотеки  на ю н ы х  ч и та 
те л е й . « Э ф ф е к ти в н о сть  и качество  — основны е вопросы 
этой  п я ти л е тк и . И мы добиваем ся л у ч ш и х  р е зул ьта то в  
в своей работе повы ш ением  к в а л и ф и к ац и и , развитием  
эруди ц и и . Многое д аю т сам ообразование й за н я ти я  по 
м етодике . С у щ е ств у е т  ещ е одно усло ви е , которое по
б уж д ает особенно творчески  о тн о си ться  к  работе : наш а 
библиотека п р е д став ля е т собой к а к  бы эк сп е р и м е н тал ь 
ную  лабораторию ».

Д вен адц аты й  час д н я . Только  через два часа о ткр о е т
ся би блиотека , п р и д ут  ч и тате ли . У  нас было д о стато ч 
но времени для зн ако м ства  с  эти м  «домом к н и г» .

...Х уд о ж е ств е н н о е  оформление библиотеки  г р а н ^ и т  
с ф а н та зи е й , соп ер н ичает со ск азко й . Кругом  с ^ н ц е , 
св е т и та  то р ж е ств е н н о сть , которую  ср а зу  о тм ети л мои 
новый знаком ы й — Володя П ротасов . А к « У Р 3™ “ ® Р ЯА“  
к н и г . Современны е мебель и освещ ение. |и ш и н а  
стр аш н о в ато  н а р у ш а ть  ее гром ким  голосом . ,

Зн ако м лю сь  с  сотрудн и ком  каф е д р ы , ко™ Р ая м™ л у Г 
ж и вает у ч а щ и хся  (ещ е е сть  каф едры  для  р б ^ у ж и в а н и я  
студ е н то в , работаю щ ей молодеж и), Ларисой 
Из ее р а сска за  узн аю , в чем заклю ч ае тся  3^ "® р и '!̂ е ”я 
та л ьн о сть  библиотеки . С л у ш а ть  очень и нтересно . Мне 
даж е вспом нились  стр о ки  сти хо тв о р ен и я  С . Кирсанова . 

Я лю блю  необы чный с ти л ь ,
Где с  ног на голо ву все с та в и тс я ...
Старомодное — В п ы л ь , в у ти ль !
П у сть  н оваторство  п ье д е стал и тся !

Зд есь  внесено новаторство  в ф орм у 
Ф о р м ул яр ы , назы ваем ы е р е и те р -ка р .а м и , заполни  т с а  
ми ч и тате ли . А  потом по цветном у ряду " 33®™_нок 
тер-нарт МОЖНО опр едели ть  с н л о и и ос т и ч  *  ̂ 3 T®Ja я > “  т  
р есы , уч асти е  в общ ественной работе, у з н а ть „е н ь ^ о м о -  
будущ ей  п р о ф ессии , лю бимы е з а н я ти я . ЭТО очень помо 
га е т  координировать  ин диви дуальн ую  Р а® °™ - Л аР “.5А. с. 
помощ ью  рейтер-нарт хорош о изуч ила  свои х ч и та .е  
лей-ш нольнм ков. С уваж ением  говорила Л аР и“  °  ®“ “
де Савельеве , ю нош е с м атем ати чески м и  нанло:* £ит£-
ми. А вот Юля Барбина у в ле к ае тся  класси ческо й  лите- 
р а тур о й , много ч и та е т  по хи м и и , ф и зи к е .

В этой библиотеке для пропаганды  ли те р атур ы  по 
и с к у с с тв у , м узы ке , те а тр у , ж ивописи  создан о тдел ис
к у с с тв . Х о зяй ка  это го  о тд ела , стар ш и й  библиотекарь 
Лю дм ила А лексан др овн а  И нчина , р а с с к а зы в а е т , наСкбль- 
ко у  н и х  богаты  те хн и ч е ски е  ср ед ств а . Е с ть  соврем ен
ны е м агн и то ф о н ы , стер ео п р о и гр ы ватель , ди апроектор , 
кинопроектор , радиола , ф и льм оскоп ы  и т . д.

Т е х , кто  не знаком  с правилам и би блиотеки , у ч а т  ори
ен ти р о в аться  в ф он де . Для них сделан  с т ^ * а ** плиния 
с та в ь  кн иги  сам » , оф орм лена схем а  ло ги ческого  поиска 
нуж ной кн и ги .

Всего  н есколько  месяцев работает библиотека , а 
ско лько  и н те р е сн ы х  дел на ее счету ! О н и х  
заведую щ ая м етодическим  отделом Н ина М ихаиловна

% щ ру  героя — и щ у себя» — та к  н а зы в а л а сь  первая 
наш а ч и та те л ь ска я  конференция.^Теперь^  
уж е ’

повели
Р аботауж е 29 бесед на сам ы е разнособразны е те м ы , «као о та  

тр ебует — уч и сь !» , «С ти ль  поведения —что  это  з н а ч и т . , 
«Н уж но ли зн а ть  все?» и д р уги е . В ш к о л а х  рабочей мо

познакомилась я
1уж но

лодежи ор ганизовали  д и с п у ты .
Со многими хорош им и лю дьми --------  . v -пеиа-

здесь , с лю дьм и , помогаю щ ими п о зн авать  м ир , увлен  
ю щ ими лю б о зн ате л ьн ы х  в неизведанное .

Володя П ротасов о казал ся  и нтересны м  собеседником , 
исчезла его засте н ч и в о сть . «Когда я буд у  у ч и ть с я  в 
те х н и к у м е , меня с та н у т  о б служ и в ать  на кафедре^ с т у 
д е н ч е ств а . Я хо ч у  б ы ть  постоянны м  п и тателем  это й  биб
ли о теки . Ведь зап и сался  одним из п е р в ы х» , — говорит 
Володя. Я спр осила его , сл ы ш ал  ли рн о библиотеке 
Б р и тан ско го  м узея . Он о тв е ти л : «Да, «Ч еты р е ур о ка  у 
Ленина» М ари этты  Ш агн и  ян — одна из моих лю бим ы х 
к н и г . П рочитав э т у  к н и гу , я узн ал  о сущ ествован ии  
этом библиотеки . Там работал Л ен и н ...» .

К й иги  у ч а т  нас всем у. « В ся  ж и зн ь  человечества по
следовательно  оседала в кн и ге , плем ена , лю ди , го с у 
д ар ств а  и сч езал и , а кн и га  о став ал ась » , — п и сал  Гер
цен. РЛноговековой о пы т п одтвер ж дает, что кн и га  обла
д ае т огромной силой воздействия на ч и та те л я , начинав 
со времен Ивана Ф едорова и кончая наш им  дн ем . В 
этом  ц ар стве  р а зум а , беседуя с Т о л сты м , Го р ьки м , Не? 
«расо вы м , уб еж д аеш ься , какое бо гатство  та и тс я  на э ти х  
гл а д к и х  с тр а н и ц а х ... т  ГА Й Д А ЕН К О .
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СТРОИТЕЛЕН 
Г А З О П Р О В О Д А
■ Областная библиотека 

им. А. С. Пушкина ском
плектовала для строите
лей газопровода десять 
передвижных библиотек. 
Среди книг, направляе
мых в строительные ко
лонны,—материалы XXV  
съезда КПСС, новинки 
политической литерату
ры, произведения совет
ских писателей- В каж
дую из библиотек вклю
чена новейшая литерату- I 
ра по вопросам строи
тельства и эксплуатации 
газовых месторождений и 
магистральных трубопро
водов. Существенную по
мощь строителям окажут 
книги «Сварка трубопро
водов и конструкций» Бе
резина, «Краны-трубоук
ладчики» Дудоладова, 
«Надежность систем га
зоснабжения» Аубинско- 
го, «Эксплуатация газо
вых месторождений» Ко- 
ротаева и другие.

Библиотеки-передвиж
ки для строителей газо
провода комплектуются 
также в библиотеках всех 
районов, по территории 
которых проходит трасса 
газопровода Нижневар
товск — Мыльджино — 
Кузбасс.

Д И П Л О М Ы
М И Н И С Т Е Р С Т В А

Закончился смотр ра
боты сельских домов 
культуры РСФСР. Он 
проводился в целях по
вышения роли культур
но-просветительных уч
реждений в коммунисти
ческом воспитании трудя
щихся, укрепления их 
связи с производственны
ми коллективами, улуч
шения культурного об
служивания населения.
В смотре приняло уча
стие 190 сельских домов 
культуры нашей области.

По итогам смотра 38 
учреждений культуры 
награждены дипломами 
Министерства культуры 
РСФСР «Победителю 
смотра работы сельских 
домов культуры РСФСР». 
Дипломами отмечены Но
вокусковский сельский 
Дом культуры Асинов- 
ского района, Новони
кольский — Александ
ровского, Катайгинский— 
Верхнекетского, Перов
ский — Томского районов.
30 учреждений культуры 
награждены дипломами 
«За успехи в смотре 
сельских домов культу
ры РСФСР». Большая 
группа сельских работни
ков культуры за успеш
ное участие в смотре удо
стоена специальных 
премий Министерства 
культуры РСФСР.

РАБОТНИКИ КЛУБОВ 
У Ч А Т С Я

В Томске организованы 
курсы заведующих сель
скими клубами. На- них 
обучается большая груп
па. работников культуры 
из всех районов области. 
За время учебы слуша
тели изучат вопросы ор
ганизации в клубах лек
ционной пропаганды, 
оформления наглядной 
агитации, познакомятся 
с методикой проведения 
тематических массовых 
мероприятий.

Особое место в про
грамме курсов отведено 
вопросам работы куль
турно -  просветительных 
учреждений по пропаган
де решений XXV съезда 
КПСС.

1.000 . КОНЦЕРТНЫХ 
К И Л О М Е Т Р О В

Более 1.000 километров 
по реке Васюган проеха
ла на теплоходе област
ного управления культу
ры «Авангард» агитбрига
да Каргасокского район
ного Дома культуры. Са
модеятельные артисты 
выступили перед лесоза
готовителями Староюгина 
и Нового Тевриза, побы
вали у нефтеразведчиков 
Среднего Васюгана и 
Мыльджина, дали кон
церты для работников 
животноводства в посел
ках Большая Грива, Усть- 
Чижапка, Старая Бере
зовка.

Особым успехом у зри
телей пользовались ма
териалы на местные те
мы, посвященные жизни 
трудовых коллективов. 
За время поездки для 
тружеников района дано 
27 концертов.

О. ГОРОДОВИЧ.
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ОСКРЕСНЫЙ РЕПОРТАЖ

МММ ГОРОДА- 
Н А Б О Р Т У
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-.Катит и катит волны Тихий океан. То поднимается, 

то опускается борт нашей плавбазы. А на этом борту — 
имя вашего города: «Томск». Здесь на крупном рыбопе
рерабатывающем судне Дальневосточного ^правления 
тралового флота работает большой коллектив специали
стов разного профиля, цель которого — выпустить как 
можно больше продукции моря для советских людей.

Мы неплохо потрудились в минувшей пятилетке. План 
пятилетия выполнили на 100,4 процента, а план минув
шего года — на 113,4 процента. Выполнили и свое социа
листическое обязательство — дать сверх годового плана 
продукции на 1.282 тысячи рублей. Фактически мы дали 
государству морепродуктов на 1.625 тысяч рублей. Об
щая прибыль плавбазы за пятилетку — три с половиной 
миллиона рублей.

Скучать в море рыбакам не приходится. Охотское море, 
другие воды, омывающие восточное побережье страны, 
богаты разнообразной рыбой. И во время плавания — их 
мы называем экспедициями — не успеешь принять рыбу 
с одного судна, как уже к борту подходит другой траулер 
и требует, чтобы трюмы нашего судна-завода приняли 
новую порцию «живого серебра».

Продукцию мы выпускаем только отличного качества. 
От потребителей не имеем ни одной рекламации.

Недавно мы подводили итоги социалистического сорев
нования. В нем победила смена старшего мастера Н. П. 
Воедило. За отличную работу Управление тралового фло
та наградило почетными грамотами капитана-директора 
М. Колесникова, первого помощника капитана Г. Дани- 
люка, главного механика В. Безъязвкова, старшего бух
галтера В. Русакову, матроса-обработчика Н. Дробышин- 
ца, токаря П. Байрачного и других. ' Многим объявлена 
благодарность.

...Сейчас мы снова в море. Снова нелегкая рыбацкая 
служба. Мы стараемся нести ее так, чтобы за нас не бы
ло стыдно томичам, имя замечательного города которых 
мы несем на борту.

Г. ДАНИЛЮК,
первый помощник капитана плавбазы «Томск».

НА СНИМКЕ: плавбаза «Томск».
Фото автора.
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ПРОПАСТЬ КМЛСИ ПОКОРЕНА
Продолжить штурм Кил- 

си решили спелеологи Кие
ва и Томска. Почти год шла 
тщательная подготовка сов
местной экспедиции. В ее 
состав включили наиболее 
опытных, тех, кто в совер
шенстве овладел сложней
шей . техникой спуска в са
мые крупные пропасти Кав
каза, Крыма, Сибири. В со
став экспедиции вошли 34 
человека—научные сотруд
ники и студенты, инженеры 
и рабочие, преподаватели, 
врач.

Они встретились в зали
том солнцем Самарканде. 
Отсюда их путь лежал в горо
док Ургут, раскинувшийся 
у подножия Зеравшанского 
хребта. Несколько дней по
требовалось для того, чтобы 
забросить на плато тяжелое 
снаряжение подземных ска
лолазов. Вскоре неподалеку 
от входа в шахту поднялся 
палаточный лагерь. Заранее 
организовали специализиро
ванные группы,, которые 
приступили к делу. Одни 
доставляли снаряжение на 
глубину, другие готовили его 
к использованию: крепили
лестницы и веревки для 
спуска в колодцы, устанав
ливали телефонную связь с 
поверхностью.

Преодолев восьмидесяти- 
. метровый абсолютно отвес
ный колодец, группа инже
нера А. Коржинского в су
хом гроте разбила лагерь. 
Первые 400 метров были 
пройдены за двое с полови
ной суток.

На пятые сутки экспеди
ция достигла отметки ше
стисот метров. Коржинский 
с товарищами добрались до 
края самого большого ко
лодца, глубиной в сто мет
ров. По телефону из штаба 
последовала команда: «Всем 
вернуться в лагерь. Вам на 
смену вышла штурмовая 
группа».

Бездонный, казалось, ко-

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

29 августа. «Потоп» (две се
рии) — 19-30.

30 августа. «Д ерсу У зал а»  
(две серии) — 19-30.

лодец удалось одолеть за 
пять часов. Группа Ивана 
Абрамова очутилась в гро
мадном гроте поразительной 
красоты. Лучи фонариков, 
разрывая кромешную тьму, 
упирались в сказочные об
разования сталактитов,
сверкающие мерйадами раз
ноцветных брызг. Но для 
восторга не оставалось вре
мени. Именно здесь оборвал
ся путь последней экспеди
ции.

выше колен. А в одном ме
сте ход сузился настолько, 
что вперед протиснуться уда
лось лишь ползком... Труп
па Абрамова пробилась до 
глубины 850 метров (преж
ний рекорд страны —* 770 
метров). Отвесный колодец 
уходил в бездну. В него низ
вергался водопад. Удастся 
ли проникнуть через бурля
щий поток?

На последнем этапе штур
мовую эстафету приняла

П у т е ш е с т в и е  в  н а в е д а н н о е
В 1972 году экспедиция киевских спелеологов откры

ла на Памире, на высокогорном плато Кырк-Тау на Зе- 
равшанском хребте, неизвестную специалистам, про
пасть. Ее назвали «Килеи». Почти вертикальная пещера- 
шахта вызвала у исследователей особый интерес. Нео
бычайной красоты подземные залы и гроты, каскад ко
ридоров и колодцев открывался взору спелеологов. Пов
торные экспедиции подтвердили: Килси не только краси
вейшая пещерная система Средней Азии, но и одна из 
глубочайших карстовых полостей в стране. Отважным 
разведчикам подземелья удалось проникнуть на глубину 
700 метров. Дальнейший спуск смельчаков оборвал дав
ний завал.

Однако специалисты считали, что штурмовать подзе
мелье можно и дальше. Для этого необходимо пробиться 
через глубинный завал... i

Разбор завала требовал 
особого напряжения: любая 
оплошность могла привести 
к камнепаду. Несколько то
мительных часов продолжа
лась раскопка русла древ
ней реки. Наконец от
крылся мрачный узкий про
ход. Продолжение пропасти 
найдено.

После ночевки в лагере 
они пятнадцать часов шли 
без отдыха — усталости не 
ощущалось. Ведь они достиг
ли глубин, на которые в 
СССР еще никто не опус
кался. Спуск продолжался 
по руслу говорливого ручья, 
и на горизонтальных участ- ' 
ках вода порой поднималась

группа томича Вячеслава 
Чуйкова. Первым в коло
дец, в таинственный водо
пад, нырнул Александр Рез
ников. Спуск на мокрой ве
ревке, под ударами падаю
щей. воды потребовал огром
ного напряжения, а там, на 
дне колодца, они вступили в 
огромный зал, размеры ко
торого даже трудно пред
ставить: лучи фонариков
растворялись в темной безд
не, не достигнув преграды. 
Несколько ручьев сливались 
в одно русло, ныряя куда-то 
вниз. По всему чувствова
лось, что здесь зарождается 
гидросистема Кырк-Тау...

Огромные мрачные пусто

ты открывались теперь на 
пути. Исчезли краски. Их 
окружило царство холода и 
мрака. Удалось преодолеть 
еще один каскад колодцев, 
крутых уступов. Мощные 
водотоки неслись вокруг. 
Последний спуск продол
жался тридцать часов без 
перерыва. Над их голо’вами 
уже был километр подземе
лья, но Тамара Крапивнико- 
ва, В. Чуйков, А. Резников, 
П. Бозриков ■ продолжали 
штурм. До мирового рекорда 
оставалось не так уж много 
метров, когда кончился за
пас снаряжения.-Это произо
шло на глубине 1.030 метров.

Путь на;верх оказался 
отнюдь не легче. Они подни
мались сквозь стремительно 
несущийся навстречу поток 
воды, когда случилось не
счастье с Бозриковым. Па
вел, зацепившись, порвал 
гидрокостюм. Переохлажде
ние — главная опасность 
подземелья — дало о себе 
знать именно при подъеме 
из тяжелого колодца. Теряя 
сознание, Бозриков завис 
над бездной.

По телефону из лагеря 
вызвали врача Валерия Роз-' 
бицкого. Пожалуй, впервые 
врач оказывал помощь по
страдавшему почти на кило
метровой глубине. Вскоре 
Павел смог продолжить вос
хождение самостоятельно.

...Штурм Килси продол
жался шестнадцать суток. 
Экспедиция достигла не 
только выдающегося спор
тивного результата. Под 
землей выполнен большой 
объем научно-исследова
тельских работ по топогра
фии, гидрологии, гидрогео
логии. Материалы, собран
ные спелеологами, помо
гут выявить закономерно
сти пополнения водного ба
ланса рек Средней Азии, 
формирования их гидроси
стем.

Е. ВОСТРУХОВ.

В П О Д Д Е Р Ж К У  Н О В О Г О  
СТОКГОЛЬМСКОГО ВОЗЗВАНИЯ

АККРА, 27 августа. 
(ТАСС). Единодушно поста
вить подписи под новым 
Стокгольмским воззванием 
Всемирного Совета Мира за 
прекращение гонки воору
жений, за разоружение при
звал все взрослое население 
страны Совет мира и соли
дарности Ганы.

Прогрессивные силы ми
ра, прежде всего Советский 
Союз и другие социалисти
ческие государства, пишет в 
этой связи правительствен
ная газета «Ганиэн тайме», 
прилагают огромные усилия

для того, чтобы положить 
конец гонке вооружений. 
Однако враги мира и раз
рядки международной на
пряженности всячески пы
таются воспрепятствовать 
это̂ ху. Они продолжают по
литику • конфронтации и на
ращивания средств массо
вого уничтожения.

Только положив конец 
гонке вооружений, подчер
кивает «Ганиэн тайме», мо
жно сделать процесс разряд
ки необратимым. Газета 
призывает население раз

вернуть по всей стране ши
рокую кампанию в поддерж
ку нового Стокгольмского
воззвания.

Все миролюбивые силы 
планеты, говорится в статье, 
должны объединить свои 
усилия в борьбе за запреще
ние ядерного оружия, за 
всеобщее и полное разору
жение* Важным шагом на 
этом пути призвана стать 
всемирная конференция за 
прекращение гонки воору
жений, за разоружение и 
разрядку.

Н О В О Е  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ, 28 августа. 

(ТАСС). Новый премьер- 
министр Франции Раймон 
Барр представил президен
ту В. Жискар д’Эстэну со
став сформированного им 
правительства, который 
президент одобрил. В новом

правительстве Р. Барр за
нял также пост министра 
экономики и финансов.

Министром иностранных 
дел назначен Луи де-Гирен- 
го, государственным минист
ром, министром внутренних 
дел — М. Понятовский (в

прежнем правительстве он 
также занимал этот пост), 
министром обороны остался 
Ивон Бурж. Министром 
внешней торговли стал Ан
дре Росси, министром труда 
— Кристиан Беллак.

1 Э I С1

Положение 
в Ливане

БЕЙРУТ, 27 августа. 
(ТАСС). Военные действия 
не прекращаются в ряде 
районов Ливана. Наиболее 
ожесточенные бои происхо
дят на севере страны в ок
рестностях города Триполи, 
а также в горных районах. 
В ливанской столице и ее 
пригородах отмечается неко
торое ослабление напряжен
ности. Ограниченные столк
новения продолжаются толь
ко в районе торгового центра 
Бейрута и в его южных 
пригородах. Местные на - 
блюдатели отмечают, что 
стороны в основном соблю
дают достигнутое ранее со
глашение о прекращении ар
тиллерийских обстрелов 
жилых кварталов города. 
Это заметно сказалось на 
деловой жизни в столице-: 
оживилось движение авто
транспорта, стали откры
ваться отдельные магазины.

Продолжаются политиче
ские усилия с целью пре
кращения боевых действий 
в стране. Специальный 
представитель Лиги араб
ских стран X. С. Эль-Холи 
провел встречи с президен-• 
том Ливана С. Франжье, 
вновь избранным президен
том страны И. Саркисом и 
лидерами правохристиан
ских партий П. Жмайелем и 
К. Шамуном, во время'кото
рых изучался вопрос о со
зыве совещания глав араб
ских государств для обсуж
дения положения в Ливане. 
По окончании переговоров 
Эль-Холи заявил журнали
стам, что дата этого сове

щания и место его проведе
ния будут определены после 
того, как 11 государств да
дут свое согласие на его со
зыв. До настоящего време
ни идею созыва этого сове
щания поддержали 10 араб
ских государств.

Премьер-министр Ливана 
Р. Караме направил гене
ральному секретарю ООН 
К. Вальдхайму послание, в 
котором подчеркивает, что 
ливанский кризис должен 
быть решен самими ливанца
ми без какого-либо вмеша
тельства извне.

В местных политических 
и общественных кругах 
большой интерес вызвало 
заявление Советского коми
тета солидарности стран 
Азии и Африки по Ливану, 
текст которого был опубли
кован в местной печати и 
передан по радио. Органы 
массовой информации выде
ляют то место в заявлении, 
где говорится, что для раз
решения ливанского кризи
са важное значение имел 
бы вывод сирийских войск 
с территории Ливана и сот
рудничество Сирии со свои
ми естественными союзни
ками в антиимпериалисти
ческой борьбе — палестин
ским движением сопротив
ления и национально-патри
отическими силами Ливана.

ПАРИЖ, 27 августа. 
(ТАСС). ’ С осуждением 
иностранного вмешательства 
во внутренние дела Ливана 
выступили здесь девять наи
более крупных молодежных 
организаций Франции. В 
опубликованном заявлении 
они подчеркнули, что при
сутствие сирийских войск в 
Ливане «не может быть ни
чем оправдано».

М И Т И Н Г
СОЛИДАРНОСТИ

ДАР-эс-САЛАМ, 28 ав
густа. (ТАСС). Массовый 
митинг солидарности с 
народом Намибии, посвя
щенный десятой годов
щине со дня начала воо
руженной борьбы патрио
тов этой страны против 
южноафриканских окку
пантов, состоялся в сто
лице Танзании.

С речью к собравшимся 
обратился1 представитель 
народной организации 
Юго-Западной Африки 
(СВАПО) Л. Похамба. 
Народ Намибии, заявил 
он, преисполнен твердой 
решимости продолжать 
сражаться против угнета
телей, чтобы добиться 
свободы и независимости. 
Мы заявляем это не толь
ко претории, но также 
Вашингтону, Парижу и 
Лондону. Только благода
ря их моральной, поли
тической и военной под
держке расистские режи
мы меньшинства на юге 
Африки удерживаются у 
власти.

Осудив намерение пре
тории предоставить На
мибии так называемую 
«независимость» путем 
создания там своего ма
рионеточного режима, 
Л. Похамба заявил, что 
народ Намибии ответит 
на этот маневр расистов 
ЮАР дальнейшим усиле
нием борьбы против ок
купантов, за свободу и 
независимость своей ро
дины.

вез,  H ill...............■ш ин  а
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Ч е м п и о н а т  СССР
п о  ф у т б о л у

Результаты матчей чемпи
оната СССР по футболу, со
стоявшихся 27 августа, со
общают корреспонденты 
ТАСС:

«Динамо» (Минск)— «Тор
педо» — 0:1 (0:0), «Черномо
рец» — «Карпаты» — 0:1
(0:1). (ТАСС).

Т р е т ь е г о  п р и з е р а  н е  н а ш л о с ь
М олодая ком анда «Колхоз* 

чу» к з  К и р ги зи и , отлично про
явив себя в тр уднейш ем  виде 
конного сп ор та  — троеборье, 
вы ш ла победительницей  на 
чем пионате С С С Р  в М оскве. Се
ребрян ую  м едаль получили 
сп ар тако в ц ы , а вот бронзово
го п ри зера ... ке о казал о сь : ни
в одной из более д е с я тк а  сбор
н ы х  после п о л е зы х  и сп ы тан и й  
не о стало сь  тр етьего  зачетн о
го у ч а с тн и к а  — почти полови
на спортсм енов вы бы ла из 
борьбы по разн ы м  причинам .

Наиболее вы сокого  р е зул ьта  
та  добился ростовчанин Юри£ 
Сальн иков  из «У р о ж ая» , полу 
чивш ий сп ец и альн ую  награду 
за у с п е х  в полевы х и сп ы тан и  
я х  — поощ рение за  см е л о сп  
и м астерство  в этом  поистине 
клю чевом номере программ ь 
троеборья.

(Корр . ТА С С ).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

29 августа. Гастроли  Р осто в
ского  ц и р ка .

Начало — в 16 и 20 часов.

Н И Ш

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 августа. «Потоп» (2-я се
рия в двух частях) — 8-50,
13-20, 16, 18-40, 21-20. «М аль
чи к и лось» — 11-30.

30 августа. «Потоп» (2-я се
рия в двух частях) — 8-50,
13-20, 16, 18-40, 21-20. Для де
тей — кинопанорама. Фильм 
«В  ож идании  чуда» — 11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
29 августа. «Бо льш и е  гонки» 

(две серии) — 8-30, 14. 13-30.
16, 18-30, 21. «Ч то человеку 
надо?» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Гр игорий  А л е к 
сандров и Лю бовь Орлова» 
(страницы творческой жизни)

— 9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 
14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45.

30 августа. «Потоп» (l-я се
рия в двух частях) — 8-40, 11. 
13-30. 16, 18-3:0, 21. «Не буду 
тебя лю бить» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22, 
Зал кинохроники. «Григорий  
А лексан др о в  и Лю бовь Орлова» 
(страницы творческой жизни)
— 9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14- 25, 15-30. 16-35, 17-40. _18-45.

«ОКТЯБРЬ»
29 августа. «Больш и е гонки»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21,-30. «С каж и  мне
свое имя» — 8-40, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Д ж ек в стр ан е  
чудес» — 10-30.

30 августа. «Потоп» (1-я се
рия в двух частях) — 9. 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Ч то чело
веку  надо?» — 8-40, 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Джен 
в стр ан е  чудес»  — 10-30.

«ПИОНЕР»
29 августа. М ультсборнин

«М аугли» — 9, 10-20, 11-40.
«Э ти  бесстр аш н ы е  реб ята  на 
гоночны х автом обилях»  — 13,
14- 40. «Не м ож ет бы ть»  —
16- 20, 18-20, 20-20.

30 августа. «Эти б есстр аш 
ные реб ята  на грн оч н ы х ав то 
мобилях» — 9. 10-40, 12-20, 14.
15- 40. «Не м ож ет б ы ть *  —
17- 20, 19-20, 21-20. '

«СИБИРЯК»
29 августа. «Еж и  рож даю тся 

без колю чек» — 9-20. «Н еуло
вимые м сти тели »  — 1 1 , 12-40 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

30 августа. «Ч то  с  тобой про
исходит?»  — 9-20, «Н еулови
мые м сти тели »  — 1 1 , 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

29—30 августа. «А рм ия Т р я 
со гузки  снова в бою» — 10-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

29 августа. «М еняю  собаку 
на паровоз» — 10-30. «Пре
ступ л е н и е » . Часть 2-я «Обман»
(две серии) — 12-20, 15, 17-50. 
20-30.

30 а в гу с та . «М еняю  соб аку  
на паровоз» — 10-30. «Боль
ш ие гонки» (две серии) —
12- 20, 15, 17-50, 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

20 а в гу с та . Сборник м ул ьт
ф ильм ов № 47 — 11-15, 12-30,
13- 45. « П р еступ лен и е» . Ч асть  
2-я — «Обман» (две серии) — 
18, 21. Концертный зал. «Опе
рац ия «Ы » и д р уги е  п ри клю 
чения Ш ур и ка»  — 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
20 августа. «Зап р етн ая  лю 

бовь» — 19, 21..
30 августа. «Дикое сердце» 

— 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
29 а в гу с та . «Бобби» (две се

рии) — 17-30, 20-30.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
29 августа. «П р еступ лен ие» . 

Часть 1-я — «Н етерпим ость»  — 
15. 17, 19, 21.

30 августа. «Не оставляй  ме
ня одну» — 15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

29 августа. «Н овенькая» — 
15-30. «Вий» — 17-20. «Я  — во
долаз» — 19, 21.

30 а в гу с та . « З и та  и Гита» 
(две серии) — 17-20, 20.

Т В
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 29 а в гу с та  

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А 
М ОСКВА

11.00. Новости. 11.20. Цв. 
Мультфильм. 11.30. Цв. Кон
церт ансамбля «Сказ». 12.00. 
«Служу Советскому Союзу!». 
13.00. «Сегодня — День шах
тера». Перекличка предприя
тий угольной промышленно
сти. Ведет передачу министр 
угольной промышленности
СССР В. Ф. Братченко. 13.30. 
Цв. Музыкальная программа • 
для шахтеров. 14.55. Цв. «Пе
ченье Бимбобелло». Премьера 
телевизионного художествен
ного фильма из серии «Сегод
ня бечером — Фернандель» 
(Италия). 15.45. Цв. «Междуна
родная панорама». 16.15. Цв. 
Играет Государственный духо
вой оркестр Литовской ССР 
«Тримитас». 17.00. «Время». 
17.30. «Седьмое небо». Художе
ственный фильм. («Мосфильм»). 
19.10. Цв. Играет Ленинград
ский концертно-эстрадный ор
кестр под управлением А. Е?ад- 
хека. 20.00.' Новости. 20.15. Цв. 
«Сельский час». 21.15. Цв. «К 
началу учебного года». Высту
пает председатель Государст
венного комитета Совета Мини
стров СССР по профессиональ
но-техническому образованию 
А. А. Булгаков. 21.45. Цв. «Клуб

но путешествий». 'Ведет Ю. А. 
Сенкевич. 22.45. Цв. М. Мусорг
ский. «Рассвет на Москве-ре- 
ке». Интермеццо. 23.00 — 23.30. «Время».

ВНИМАНИЕ!

С 1 сентяоря 1976 года повсеместно открывается инди
видуальная и ведомственная подписка на центральные, 
республиканские, зарубежные, областные, городские и 
районные газеты, журналы на 1977 год.

Подписка принимается' всеми узлами и , отделениями 
связи, агентствами и отделениями «Союзпечати», подпис
ными пунктами на фабриках, заводах, в совхозах и кол
хозах, на стройках, в учреждениях и учебных заведени
ях.

Коллективная и служебная подписка принимается в 
агентствах и отделениях «Союзпечати». Для этого необ
ходимо получить каталоги газет и журналов.на 1977 год, 
бланки заявок и своевременно- оформить подписку.

Областное агентство «Союзпечать».

Железнодорожная школа- 
интернат № 42 производит 
набор детей в 1-й класс. 
Здесь же на постоянную ра
боту требуются: уборщицы,
кухонные работники, му
зыкальный работник.

Школа-интернат меняет 
автомашину - с а м о с в а л  
«ГАЗ-93-А» на автомашину 
марки «УАЗ» или автобус 
на шасси «ГАЗ-51», «ГАЗ-53».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро, по трудоустройству, 
или ул, Мичурина, 8.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 1>
А дрес р ед акц и и : 634050. То м ск , ГС П ,
с е к р е та р и а та -4 -8 0 -2 0 , 4-74-48, отдела

— 4-51-83, 4-35-53, отдела сельского
бы та  — 4-81-61. 4-70-34. отдела писем — 

сте н о гр а ф и стк и  — 4-70-34, деж урного

Вновь созданная научно
реставрационная производ
ственная мастерская «Томск- 
реставрация» приглашает на 
работу:

кузнеца, штукатуров, ма
ляров, плотников, столяров, 
колерщика, рабочих склада, 
кровельщиков, жестянщиков, 
каменщиков, сантехника, 
токаря по металлу, плиточ- 
ника-облицовщика, лепщи
ка, экскаваторщика, ком- 
прессорщика, стекольщика, 
мозаичника.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Дворец культуры подшип
никового завода приглашает 
участников художественной 
самодеятельности в коллек
тивы: академический хор,
русский народный хор, ор
кестр народных инструмен
тов, вокальный, ансамбль 
танца, духовой оркестр. 
Кроме того, проводит запись 
в платные кружки по классу 
фортепьяно, гитары, баяна, 
аккордеона.

Запись производится еже
дневно у дежурного ДК. Те
лефон- № 5-80-61, доп. 8-48.

Партийное бюро, деканат 
фармацевтического факуль
тета, коллектив кафедры 
технологии лекарств Том
ского медицинского инсти
тута выражают глубокое 
соболезнование ассистенту 
кафедры технологии Л. Н. 
Лаврентьевой по поводу 
смерти ее мужа

Л А В Р Е Н Т Ь Е В А
В иктор а  Н иколаевича.

Администрация и общее 
венные организации завог 
резиновой обуви вьгражак 
глубокое соболезнование з: 
местителто начальника те: 
нического отдела Н. Н. Ег: 
ровой по поводу смерти ее отца

ЕГО Р О ВА
Н иколая М ихайловича.

пр . им . Ф р ун зе . 103. . Телеф он ы : 
партийной  ж изн и  — 4-80-52,

х о з я й с тв а — 4-83-65, 4-23-60, отдела 
4-81-65. 4-77-87, 4-77-31, отдела

-  2-05-88.

приемкой редактора — 4-74-35, зам ести телей  редактора — 4-77-52. 4-71-35 отп ет ге кп е тяп п  __ л т •>*
ОТиауни  Пр*?па£чебны х заведений?”95’ 4 3 3  бяМ1ди7деля ° СТИ — 4-46-76, 4-40-48, о тдела неф тегео ло гии , с тр о и те ль ств а  и тр ан сп о р та  ’н ауки  и учеб н ы х заведений — 4-33-63, 4-74-48, о тдела и н ф о р м а ц и и -  4-73-32, 4-81-22, отдела советского  стр о и те л ь ств а  и

отд ела  объявлении  — 4-77-62, областной  ж ур н ал и стско й  ор ганизац и и  — 4-20-91,и ллю страц и й  — 4-71-39, зав . хозяй ством

К300387 Заказ № 1133 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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